PULSO POLÍTICO



POSPONEN MORENA Y ALIADOS DISCUTIR LA ELECTORAL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

 $E^{\text{speranzado tal vez en que a última}}_{\text{hora se gire orden de aprehensión}}$ contra alguno o algunos diputados de oposición por presuntas o reales cuentas pendientes con la justicia, que los obligara a cambiar su voto en contra de la Reforma Electoral del Presidente, o quizá por el temor de que algunos de sus aliados sumen los suyos en igual sentido por considerar que aquella los perjudica, Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, no así los del PVEM y PT, que aclararon no haberlo solicitado, decidió posponer hasta el próximo martes la discusión del dictamen "para tener tiempo de analizarlo".

Al mismo tiempo, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, reconoció ayer que su "Plan B" de reformas a leyes secundarias en materia electoral, que remitirá este fin de semana a San Lázaro, "tiene muy poco alcance" —como para desmantelar y controlar el INE, según pretende— e imposibilita reducir el número de diputados y senadores, elegir consejeros y quitar dinero a los partidos, lo que rubicó irónicamente en su mañanera, aplauso tras aplauso.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con una mayoría de 8 de los votos de los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia, se avaló la polémica permanencia de las Fuerzas Armadas — Ejército, Marina y Guardia Nacional — en tareas de seguridad pública hasta 2028, que la oposición y representantes de diversos sectores coinciden en que confirma la militarización del país en este sexenio. En su editorial "México debe frenar la última maniobra antidemocrática de su presidente", The Washington Post pregunta al Congreso y al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, si permanecerán indiferentes ante la pretensión de AMLO de transformar el INE e insta al mandatario demócrata a que en la próxima Cumbre de Líderes de América del Norte, que habrá aquí en enero, le transmita esa preocupación a su homólogo mexicano en un mensaje personal e inequívoco.

Señala el influyente diario que EU tiene muchos intereses en nuestro país, como comercio, energía, migración y narcotráfico, "pero ninguno es más importante que asegurar que florezca la democracia", porque las propuestas de López Obrador en torno al organismo electoral amenazan la independencia del sistema y con ella, la transición del autoritarismo a la democracia ganada con tanto esfuerzo nor México.

Al regreso de la Interparlamentaria México-España, Ricardo Monreal, líder de la bancada de Morena, se encontrará con que hasta del propio Presidente López Obrador se refirió veladamente a su permanencia en ese partido, al advertir en su mañanera del lunes, que los aspirantes que tengan dudas sobre aquella o no acepten los resultados, "deberán seguir su camino".

> fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico

ROBERTO VÉLEZ GRAJALES Las movilizaciones recientes son un llamado ciudadano a resolver conflictos y construir puentes que salven diferencias enraizadas.

Participación y consensos

ierra el mes de noviembre con dos movilizaciones en las calles que corresponden a posiciones políticas opuestas. En un caso se trata de un movimiento en ciernes que aglutina su rechazo al proyecto del presidente López Obrador. En el otro, se trata de uno que apoya al Ejecutivo desde hace tiempo. Entre los convocantes de ambos bandos, la mirada está puesta en la elección presidencial de 2024 y, sin embargo, el verdadero reto nacional radica en la construcción de consensos. Lo anterior no requiere que cambiemos nuestras ideas políticas, pero sí que reconozca-mos que formamos parte de una gran diversidad política, económica y social. En un contexto de desigualdades históricas que se ven reflejadas en una baja movilidad social y una alta concentración de poder, mantener mecanismos institucionales de imposición, y no de negociación, solamente reforzará la polarización vigente, sin posibilidad de establecer un espacio de desarrollo para toda la población mexicana.

Que la ciudadanía se exprese es una buena noticia. Después del movimiento estudiantil de 1968, la manifestación en las calles recuperó su alcance nacional durante las campañas presidenciales de Cuauhtémoc Cárdenas. Si bien el PRI podía ganar en las urnas con todas las artimañas imaginables

e inimaginables, la población que buscaba un cambio mostraba su tamaño y la intensidad de su deseo en la calle, en la plaza y, de manera icónica y culminante, en el Zócalo de la Ciudad de México. Se trataba, pues, de una participación ciudadana en busca de una representatividad que sabiamos que tarde o temprano acabaría reflejándose en la alternancia partidista en el poder. Al final de ese camino, las manifestaciones encontraron su utilidad.

Ahora nos encontramos en un camino no con menos retos. Se trata de construir consensos para establecer una nueva ruta que sea sostenible política y socialmente. Aunque este tipo de procesos

no se culminan en automático y requieren de aprendizajes y maduración, en nuestro caso se perciben como de necesidad urgente. La solución no será fácil dada la polarización vigente, ya que los diferendos tan marcados como los actuales se sostienen en raíces profundas, entre las que destacan las desigualdades que originan una baja movilidad social.

Si pensamos en la relación entre la participación ciudadana –reflejada en manifestaciones como
las de estos días– y los costos que
genera la falta de movilidad social,
hay dos factores que destacan como detonadores de la polarización
política actual. El primero tiene
que ver con la percepción de injusticia social: si sentimos que las reglas y competencia no son parejas,
y que los beneficios que recibimos
no se corresponden con nuestro
grado de esfuerzo, entonces no
estaremos conformes con lo establecido. El segundo tiene que ver
con la implicación de las desigualdades sobre el grado de cohesión
social, es decir, si lo establecido
lleva a grupos de población per-

fectamente caracterizados a ventanas de oportunidad y resultados de vida completamente opuestos, el espacio de construcción de objetivos comunes y de realización de vida se vuelve muy estrecho. Dada esa restricción, el lugar en ese espacio se pelea, sabiendo de antemano que sólo habrá beneficios para una minoría.

Más allá de los intereses poli-

Más allá de los intereses politicos de grupo, las manifestaciones
en las calles del mes de noviembre
son una buena noticia. Los componentes ciudadanos de participación en ellas son reflejo de un
interés y responsabilidad genuinos
en los asuntos públicos. Se trata,
entonces, de un llamado ciudadano a la resolución de conflictos y
construcción de puentes que salven las diferencias enraizadas en
las desigualdades y la baja movilidad social. Ahora es el turno de
las dirigencias políticas y sociales
del país de construir los consensos para acabar con la polarización
que agudiza las desigualdades.

El autor es director ejecutivo del CEEY. @robertovelezg Los discursos de odio y antiderechos pueden estar anidando de manera sigilosa pero constante en los espacios que todos hemos ido cediendo u olvidando.



Esas calladas maneras

ué hacer con el discurso de odio y las pretensiones de cancelar derechos?

No es pregunta nueva ni original. Pero ante los revoltijos discursivos y las reconfiguraciones de realidades que enfrentamos, resulta pertinente no soltarla. Por lo menos no soltarla.

¿Qué hacer con el discurso de odio y las pretensiones de cancelar derechos? ¿Qué valor informativo les conferimos?

Tienen valor (in)formativo?

Hace unas semanas sesionó en Ciudad de México la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC por sus siglas en inglés). Me enteré entre trascendidos y algunas notas; por ahí le preguntaron a López Obrador en la mañanera, leí unas cuantas columnas de opinión. Y no dio tiempo de mucho más. Porque, como con tantas otras cosas que pasan en nuestro país, la abrumadora coyuntra y la cooptación de la agenda por parte de la narrativa dominante desde Palacio, mandaron al olvido lo que sucedió en ese rincón chilango. Cosa que, creo, aplaudieron los organizadores. Ca-

da vez estoy más convencida de que es justo por los (muchos) resquicios ninguneados por los extremos de la polarización que se disputan la legitimidad de sus respectivas verdades, por donde se cuelan los discursos que conquistan adeptos hartos de la ineficacia de los gobiernos en turno, preocupados por lo que consideran destrucción de sus certezas vitales, intoxicados con toneladas de desinformación conspiracionista. Y algunos de esos discursos, más absolutistas y restrictivos que los de quienes diario se jalonean el dominio de la conversación pública, pueden estar anidando de manera sigilosa pero constante en los espacios que todos hemos ido cediendo u olvidando.

cediendo u olvidando. De qué callada manera, parafraseando al clásico (perdón, Pablo).

Solo luego no nos digamos sor-

Regreso a las preguntas originales: ¿Qué hacemos con el discurso de odio y las pretensiones de cancelar derechos?

¿Les damos espacio en medios y nos convertimos en amplificadores?

¿Les acotamos el espacio a sabiendas de que encontrarán por dónde colarse hacia las conciencias ávidas de otros liderazgos?

¿Nos tomamos en serio la deconstrucción de sus conspiraciones aun a sabiendas de que eso no mermará al forvor de sus seguidores?

el fervor de sus seguidores? ¿Pretendemos que no son importantes porque urge más atender las acciones de Palacio Nacional y las re-reacciones de alguna oposición y las re-reacciones de Palacio Nacional y las re-re-reacciones de alguna oposición?

Quienes se reunieron hace unas semanas en Ciudad de México bajo las siglas de CPAC (desde un hijo del presidente brasileño hasta un presidente de allá y un ideólogo de acullá y unos húngaros en misión de reclutamiento y otros políticos locales y algún actor reconocido y muchos activistas provida y antidiversidad y tantos tantos más anti tantos tantos derechos más), exponen sin pudoruna agenda ultraconservadora y de extrema derecha en la conciencia de ser un movimiento global que ha ido creciendo y conquistando espacios en varios países. Alexis Hernández, coordinador de análisis para la incidencia en Ipas LAC (organización que publicó un estudio sobre el deslizamiento hacia el nacionalismo cristiano a partir de la expansión global de CPAC a México), me señalaba en conversación reciente el peligro para los derechos reconocidos que significan la agenda de una moral sexual hegemónica y la perspectiva social, política y económica conservadora y supremacista que estos movimientos buscan impulsar ahí donde encuentran los vacios que les permiten cultivarse. Y exponerse. Y multiplicarse.

¿Les estamos dejando esos vacíos aquí en México?

¿Ya se apropiaron de esos vacíos? ¿O siguen siendo una minoría que

no debería ocuparnos?
¿Cómo debemos dar cuenta de estos movimientos en medios de comunicación y espacios de difusión sin cometer el error de convertirnos en amplificadores de discursos de odio y antiderechos, pero sin, a la vez, regalarles la comodidad del silencio que les permita cultivarse de callada manera?

Hoy escribo desde la Feria Internacional del Libro en Guadalajara, lugar de encuentro de ideas, reflexiones, horizontes y utopías. Y me siento un poco mal de estar pensando en acotar expresiones desde el espacio mismo que celebra las posibilidades del pensamiento.

O no.

Que de eso también va lo de pensar. Y lo de provocar.

Para que luego no nos digamos (ingenuamente) sorprendidos.



HÁGASE, Señor, tu reforma electoral en los bueyes del compadre. Tal y como se preveía, el apoyo del **PT** y del **Partido Verde** a la mal llamada reforma electoral era nomás de dientes para afuera, de ahí que la aprobaron en comisiones pero se están negando a ir más allá con **Morena**.

EL EMBROLLO obligó al jefe de la bancada morenista, Ignacio Mier, a meter el freno para posponer una semana la votación que se iba a dar ayer en San Lázaro. Y no porque realmente tenga esperanzas de que se apruebe, sino porque sería un tremendo oso que ni siquiera sus chiquillos lo apoyen. NI LOS petistas ni los verdes quieren la reforma, no porque súbitamente les haya entrado un enorme espíritu cívico y estén defendiendo al INE. Lo que pasa es que la propuesta, además de que es ilegal, los borraría del mapa y le daría todo el poder a Morena, al convertirlo prácticamente en un partido-Estado. Y AHÍ no acaba la transa: el PVEM también quiere a cambio de su voto que los morenistas avalen la cobranza delegada, conocida popularmente como la cobranza a lo chino, que perjudica a los trabajadores, pero beneficia a quienes venden en abonos chiquitos con intereses altísimos.

POR CIERTO que la reforma electoral no es el único pendiente de **Ignacio Mier**, pues el coordinador morenista no ha podido sacar en **San Lázaro** la reforma que amplía las vacaciones para los trabajadores. LUEGO de que **Ricardo Monreal** logró que se aprobara en el **Senado** con el apoyo de todos los partidos, resulta curioso que los diputados de **Morena** no hayan podido hacer lo propio, ¡Bien raro!

ALGUIEN debería avisarle a **Yasmín Esquivel Mossa** que ya inventaron **Google Maps**, pues resulta que la ministra nomás no encuentra ¡350 hectáreas! de terrenos en la zona de **La Marquesa**.

CINCO MESES y medio después de su primer intento, la jurista intentará de nuevo eximir a una constructora del pago de la indemnización que reclaman los dueños de parte de los predios por los que pasa la autopista **México-Toluca**. El asunto se remonta a 2013, cuando se indemnizó a comuneros y ejidatarios, pero en este caso, se trata de propiedad privada que fue afectada. OUIENES conocen el proyecto que presentará hoy dicen que la ministra se avienta la puntada de decir que el reclamo no procede porque no encuentra las 350 hectáreas en los documentos. Lo extraño es que en el expediente hay tres peritajes que dicen lo contrario.

¿QUÉ NECESITA la **Selección Nacional** para avanzar en el **Mundial**? Casi nada: golear a **Arabia**, que **Messi** se quede dormido ante **Polonia**, que lleguen aviones al **AIFA**, que "Alito" deje de decir mentiras, que **Layda** se decida si es gobernadora o youtuber, que **Martí Batres** aprenda a contar y que los otros datos se hagan realidad. ¡Vamos, México!



La confusión alrededor de la iniciativa de reforma electoral revela que hay diferencias entre el gobierno y sus aliados.

Por prudencia

"Las polis degeneran en democracias y las democracias en despotismos".

Aristóteles

UADALAJARA.-Todavía aver por la mañana la mayoría de los diputados pensaban que la iniciativa de reforma electoral constitucional, mayoriteada por Morena y sus aliados en comisiones de la Cámara de Diputados, se presentaría ayer mismo en el pleno. El presidente López Obrador daba por hecho en la mañanera que sería rechazada: "El bloque conservador -dijo- no quiere que haya menos cargos, menos senadores, quieren seguir manteniendo los plurinominales, quieren seguir entregando muchísimo dinero a los partidos, quieren que sigan los partidos nombrando a los consejeros, no quieren que los elija el pueblo".

Pero algo pasó en el camino. Ayer temprano el coordinador de los diputados de Morena le dijo a Ciro Gómez Leyva en su programa radiofónico que se pospondría el voto hasta el 6 de diciembre. Más tarde lanzó un tweet que decía: "Por prudencia y dar tiempo para el análisis del dictamen de reforma electoral, aprobado en comisiones, los coordinadores de la Coalición Juntos Hacemos Historia acordamos pedir a la Mesa Directiva de la @Mx_Diputados que dicho proyecto sea abordado el próximo martes".

Esto pasó mientras el Presidente hablaba en la mañanera, Cuando un reportero le informó que la iniciativa no sería votada hasta el 6 de diciembre, respondió que de todas formas lanzaría su plan B, una reforma a las leyes secundarias: "Por ejemplo, el que no se compren los votos", dijo. No recordó, quizá, que la compra de votos ya está prohibida.

La iniciativa constitucional no tenía posibilidades de obtener aver las dos terceras partes de los votos para su aprobación, pero tampoco las tendrá la semana próxima. El aplazamiento poco tiene que ver con la prudencia y mucho menos con dar tiempo para el análisis. Si bien la iniciativa es extraordinariamente larga, la mayor parte es paja: un simple registro de iniciativas antiguas que no habían sido dictaminadas. El articulado de la reforma es el mismo que el Presidente presentó el 28 de abril y que ha sido ampliamente discutido entre legisladores y en medios

La oposición ha unido filas para impedir la aprobación de esta reforma. Se necesitaría mucho trabajo de chantaje o moches para que el gobierno pudiera obtener la mayoría calificada que necesita. Los líderes de la oposición saben que esta iniciativa es distinta a la que, por ejemplo, llevó a la ampliación del plazo en que la fuerza armada permanente podrá participar en funciones de seguridad pública. Esta es una reforma que, en caso de tener éxito, cargará los dados en las elecciones futuras para favorecer al partido

mayoritario. Votarla es abrir el camino a la reimposición de un partido hegemónico. Para los partidos pequeños es tanto como votar su extinción.

es tanto como votar su extinción.

Los líderes de los partidos satélite del gobierno están conscientes. Por eso, tanto el Partido del Trabajo como el Partido Verde cuestionaron esta reforma, que les quitará recursos y posiciones políticas, que está hecha para favorecer a Morena y no a ellos. La decisión del Presidente de no esperar el voto de la iniciativa antes de lanzar su plan B es señal de que está decidido a prescindir de sus aliados.

La confusión que ha rodeado a esta iniciativa revela que hay diferencias no solo entre el gobierno y la oposición, sinotambién entre el gobierno y sus aliados. Nadie en el grupo en el poder se atreve a contradecir al Presidente, pero legislar al vapor está causando problemas en la alianza. El Presidente, sin embargo, quiere reglas electorales nuevas antes de las próximas elecciones.

• EDITORIAL

El diario The Washington Post publicó ayer un editorial que dice: "México debe detener la última maniobra de López Obrador". El Presidente, afirma, está tratando de reestablecer el "sistema autoritario que prevalecía bajo el PRI... Estados Unidos tiene muchos intereses en México, pero ninguno más importante que asegurar que la democracia florezca".



La marcha del 27N fue una oda al caudillo; la del 13N representa el respaldo de una parte de la ciudadanía a las instituciones.

Hacia el 2024

oviembre fue un mes con marchas y definiciones que aclararon estrategias y estados de ánimo de quienes competirán por la Presidencia en 2024, delimitaron campos de batalla y bosquejaron una agenda para la ciudadanía democrática.

La 4T, Morena y el Presidente vienen con todo. Para su mar-cha dominical se blindaron de cinismo para movilizar, alimentar y gratificar a una porción importante de los contingentes en los 1,787 autobuses contados por Reforma. Están dispuestos a todo para aplastar opositores, intimidar a críticos y arrasar con cualquier obstáculo a su intención de repetir en la silla del águila. En el texto leído por el Presidente, se autoconcede un diez, se cuelga medallas y se pega estrellitas por los logros conseguidos en las 109 tareas que enumeró. En suma, se autonombran los sujetos elegidos por la historia para instaurar la felicidad en México.

Tienen razón en congratularse por el aumento al salario mínimo de 88 a 172 pesos y pueden sentirse orgullosos de algunos programas sociales que, junto con las gigantescas remesas de los migrantes, son una formidable red de protección social para las mayorías marginadas. Sin embargo, le retuercen el cuello a la realidad cuando aseguran que el Poder Legislativo actúa con "absoluta independencia" (resaltado en el original); las bancadas de Morena y sus aliados se concretan a obedecer las consignas palaciegas. Y mienten cuando aseguran que este go-bierno evita "el tráfico de drogas" y "el contrabando"

El contrabando de drogas y armas continúa y eso me lleva a los temas ausentes. Los duendes que redactaron el informe presidencial excluyeron mencionar las demandas judiciales presentadas por la Secretaría de Relaciones Exteriores contra los fabricantes de armas en Estados Unidos y las negociaciones para el Entendimiento Bicentenario. Son piezas fundamentales de la redefinición de la estrategia de seguridad y con su eliminación excluyen a la Cancillería y a Marcelo Ebrard, cuyo rostro recibió, durante la marcha, el escupitajo de un exaltado. En la mañanera de este lunes preguntaron al Presidente sobre el "percance" evadió el tema. Ni se solidarizó

con el canciller ni pidió mesura a sus partidarios. Otra señal de que la favorita es Claudia Sheinbaum.

Este fin de semana Santiago Creel y Ricardo Monreal anunciaron en Madrid que en 2023 recorrerán el país para realizar los diálogos para la reconciliación. Una propuesta blandengue cuando lo que deben presentar a la ciudadanía son sus propuestas sobre los grandes problemas nacionales. Indispensable saberlo ante la pobreza intelectual de la propuesta presidencial.

El músculo dominical enganchado al carisma presidencial se desdibujó por la ausencia de una brújula intelectual. El Presidente utilizó 6,175 palabras para explicarnos sus 109 logros. y 837 en desarrollar su propues ta estrella: el "humanismo mexicano" que ha estado, según nos dijo el domingo, tras la Cuarta Transformación. En la mañanera del lunes avisó que antes de dejar el cargo hará un libro "para terminar de explicar" los párrafos que dedicó a esta nueva ocurrencia. ¿Sabe el Presidente que la utilización de "humanis mo" en política fue instaurado en México por el Partido Acción Nacional?

Si la marcha del 27N fue una oda al caudillo, la del 13N representa el respaldo de una parte de la ciudadanía a las instituciones atacadas. Era predecible que el Presidente sacara en su informe la habitual agresión innecesaria a la sociedad civil. Ya se le olvidó el apoyo que recibió de ese sector. En 1994 pidió respaldo a Alianza Cívica para observar las elecciones de gobernador en Tabasco (él competía contra Roberto Madrazo). La coalición de ONGs se trasladó a ese estado donde documentó el fraude.

Alianza Cívica desapareció hace años. Otros organismos sociales han seguido observando elecciones. Este mes se hizo evidente la importancia que tendrá la participación de la ciudadanía organizada para defender la autonomía del Instituto Nacional Electoral, mediar entre los contendientes y señalar riesgos como la ofensiva criminal contra la limpieza electoral.

El panorama está claro, el campo de batalla definido y las tareas bosquejadas. Empieza el último mes de 2022 y se acelera la carrera hacia 2024.

Colaboró Roberto Roldán.

OPINIÓN

La contramarcha y el ilusionista

José Fernández Santillán Mail: jsantillan@coljal.edu.mx



omo dije en mi anterior entrega: al presidente Andrés Manuel López Obrador se puso como energúmeno ante la marcha del domingo 13 de noviembre en defensa del INE y, sobre todo, ante la cantidad de ciudadanos que salieron espontáneamente a las calles de la capital y de, por lo menos, 60 ciudades de México, Estados Unidos y Europa. La suma de personas que parti-ciparon en esas manifestaciones, aproximadamente, es de un millón doscientas mil personas. En vez de comportarse como Jefe de Estado para admitir y reconocer la pluralidad existente en el país; y, sobre todo, respetar los derechos constitucionales que protegen la libertad de expresión y la libertad de reunión, López Obrador asumió una posición facciosa e intolerante; vale decir, él solito se cayó del lugar que, por ley, le corresponde. Como dijo José López Portillo, "ser el fiel de la balanza.

Ese es el problema de los líderes populistas: desprecian la disidencia; quieren que todos piensen como ellos. Si los ciudadanos, como es natural, ven que la democracia está en peligro debido a las acciones emprendidas por el autócrata, pues entonces reaccionan como reaccionaron ese memorable 13 de noviembre para expresar su desacuerdo.

La respuesta del Jefe del Ejecutivo fue colérica, infantil e irracional. Sobre todo, López Obrador se apartó del principio de realidad. Comenzó a construir su propia narrativa: "si a esas nos vamos, yo puedo organizar una movilización más grande". Obviamente, la contramarcha del domingo pasado no fue espontánea; fue una puesta en escena; un acarreo descarado. El Presidente de la República convertido en prestidigitador hizo aparecer, como por encanto, cientos de miles de personas provenientes de todo el país. La evidencia es abrumadora acerca de la manera en que la gente fue obligada a venir a la Ciudad de México: o vas o ya no te contratamos para el año próximo"; "vamos a agilizar tu apoyo económico para adultos mayores"; "si quieres seguir en el programa 'jóvenes construyendo' el futuro tienes que venir con nosotros"

Yo, personalmente, tuve la oportunidad de platicar con una acarreado de Iztapalapa. Nos juntamos en el quiosco



donde siempre voy a comprar el periódico. Allí entre la bola de cuates, uno me dijo: "usted cree, este menso sí va a ir a la marcha de López Obrador". Me dirigí al aludido "¿es cierto?" Me contestó: "Sí. Mire, me conviene, me dan trescientos pesos, una torta y un frutsi. Además, me llevan y me traen. Ta' chido."

Así es como López Obrador puso en acto su parafernalia. Echando a andar el aparato de Estado y la variedad de recursos con los que cuentan los tres niveles de gobierno: la manipulación, el sortilegio, el amedrentamiento, la amenaza y la coacción.

No niego que hubo gente que fue a la marcha del 27 de noviembre por iniciativa propia. Esas personas están convencidas de que López Obrador es un buen líder y un buen gobernante. No obstante, en mi concepto, el grueso de los contingentes estuvo formado por acarreados; esto es, por personas que asistieron contra su voluntad, obligados por el aparato de poder en manos de los gobiernos y los programas sociales de Morena.

Así, el ilusionista y sus corifeos pudieron decir: "Miren, logramos reunir a un millón doscientas mil personas. Fuimos más que los ochocientos mil que asistieron a la 'marcha de los conservadores y aspirantes a fifis'."

En lo dicho: AMLO en vez de unir al país, lo está polarizando. El brete de las marchas ha sido motivo de una mayor división que él mismo ha propiciado. El tabasqueño no tiene una idea conciliadora de la política; el hombre de Macuspana concibe a la política como conflicto. Se pelea hasta con su sombra.

Hay que poner en claro que la de-

El problema de los líderes populistas: desprecian la disidencia; quieren que todos piensen como ellos. Si los ciudadanos, como es natural, ven que la democracia está en peligro debido a las acciones emprendidas por el autócrata, pues entonces reaccionan como reaccionaron ese emorable 13 de noviembre

memorable 13 de noviembre para expresar su desacuerdo



mocracia requiere que entre los actores públicos haya un mutuo reconocimiento, respeto y el compromiso de resolver las controversias por la vía del diálogo y la negociación; la democracia es incluyente. En contraste, el populismo se nutre de la confrontación, la descalificación la exacerbación de los enconos; es excluyente.

Los líderes populistas suelen crear

realidades alternativas; evaden la realidad; tuercen la verdad. Sabemos que la marcha de la venganza fue una farsa; empero, López Obrador, sus cortesanos, gacetilleros y medios de comunicación afines, la celebran como una gran victoria. Michiko Kakutani en su libro The Death of Truth" (La muerte de la verdad) destaca que la mentira es concomitante a los regímenes autocráticos. Es sabido que el nazi-fascismo montó un aparato de propaganda para hacer creer a los pueblos de Alemania e Italia que sus líderes y sus ejércitos eran invencibles y que actuaban por el bien de la patria. Incluso, al final de la guerra, cuando ya todo estaba perdido, ese aparato de propaganda seguía diciendo que las tropas alemanas e italianas estaban obteniendo grandes victorias.

Hoy sucede igual con el aparato de propaganda montado por Vladimir Putin quien ha prohibido a los medios de comunicación que se le llame a la invasión de Ucrania "guerra"; se le debe nombrar "operación militar especial." También ese aparato de propaganda ha ocultado las atrocidades que han cometido los soldados rusos contra la población civil ucraniana.

En México, ni López Obrador ni su aparato de propaganda pueden ocultar que el 13 de noviembre apareció un actor que había estado ausente de la escena pública, la ciudadanía. Ni el teatro guiñol que montó el domingo pasado, ni el aparato de propaganda han podido ocultar la gran derrota que este régimen ha sufrido.

El punto es que el levantamiento ciudadano no sea flor de un día•

Las dos marchas



e manera inédita se celebraron dos marchas multitudinarias e ideológicamente contrarias en México con tan sólo dos semanas de diferencia. La politización de la sociedad es un logro sin lugar a dudas de López Obrador, aunque un amplio porcentaje de la sociedad esté en contra de su gobierno.

Como nunca se había visto, se reunieron cientos de miles de personas en la convocatoria contra de la reforma electoral propuesta por el presidente López Obrador el pasado 13 de noviembre, y por supuesto, en la organizada por el gobierno federal y el partido Morena, el pasado 27 de noviembre.

En ambas marcharon cerca de 2.5 millones de personas congregadas en todo el país. En la primera, lo hicieron desde diversos estados; en la segunda, llegaron al corazón político desde todo el país. Entre acarreados y por convicción, llenaron Paseo de la Reforma, hasta el Zócalo.

En la primera, la del 13 de noviembre, la oposición fragmentada y urgida de una nueva reconfiguración para poder competir a nivel nacional, fue desbordada por la ciudadanía, que al mismo tiempo opacó y marginó a los partidos convocantes. La clase media tomó las calles, en protesta por los resultados del gobierno de la 4T.

En la segunda, la del 27 de noviembre, el híperpresidencialismo se impuso y logró mostrar nuevamente un músculo que se movió entre la coerción y la simpatía, a través de la red nacional que está construyendo Morena y que ya alcanza 22 estados formalmente. Fue un excelente ejercicio, previo a la promoción y organización del voto en 2024. Esta guerra en desarrollo pretenderá movilizar el voto como nunca, y por supuesto el presidente ya está en campaña abierta, nuevamente. No será necesaria la reelección, si sabe colocar a su incondicional.

AMLO ya se dio cuenta que durante este sexenio no pasará la mitad de las reformas constitucionales que requiere su tan presumida "transformación", por lo que buscará que el próximo presidente o presidenta las concrete, pero para ello necesita obtener mayorías

en el Congreso de la Unión.

Sin lugar a dudas, los recursos económicos que se movieron fueron evidentes: cientos de transportes, comida, agua, y para otros tantos, hospedaje. Nadie es tan ingenuo como para pensar que todos y todas pusieron de su bolsa para llegar a la capital a marchar durante más de seis horas.

Por ello, la inevitable pregunta que nos debemos hacer es: ¿desde dónde se financió la movilización? Nada justificaría si los recursos provinieron del erario de los gobiernos municipales, estatales o federal. Además de incurrir en actos ilegales, la tan mencionada transformación dejaría claro que nada ha cambiado, pues justamente es lo que hacía el viejo PRI.

También sería ingenuo pensar que el presidente no tiene seguidores dignos que continuarán apoyándolo en las plazas públicas, gracias a su liderazgo, forma de gobierno y esperanzas que sigue despertando entre sus fieles seguidores. Su apuesta en los apoyos económicos directos y en su diario discurso incendiario, le han retribuido una gran simpatía en un sector amplio de la sociedad.

Por supuesto, otro importante número de la selva política que incluye a diputados, senadores, gobernadores, alcaldes y presidentes municipales, así como líderes sindicales hicieron su agosto, en pleno noviembre, para mostrar sus musculitos y así quedar bien con los altos mandos de Morena, el acarreo por parte de ellos fue como siempre. Ya piensan hacia

dónde quieren ascender, qué sigue para ellos en el escalafón político y presupuestario, pero para eso, hay que demostrar y financiar.

Además, fue un termómetro para las 'corcholatas' presidenciales. Sin lugar a dudas, Claudia Sheinbaum se llevó los reflectores al saber marchar mejor al lado del presidente. Marcelo Ebrard recibió agresiones por seguidores radicales que apoyan a la jefa capitalina, y Adán Augusto López cumplió bien el papel de telonero y sombra de su jefe, y de quien quiere que sea su próxima jefa.

No obstante, Sheinbaum no logró generar condiciones de seguridad para quienes marcharon, se puso en peligro al presidente López Obrador y a los asistentes. También se perjudicó el correcto desplazamiento porque no hubo nadie capaz de coordinar a las personas provenientes de diversos estados, lo que a la larga influyó en que no se llenara el Zócalo al momento del discurso final, simplemente la gente harta decidió abandonar la plaza pública y resguardarse en sus camiones. Vamos a ver cómo juzga el presidente esta mala organización.

Ambas marchas siguen latentes. Las del 13 y las del 27 de noviembre. Y todo apunta que la campaña electoral del 2024, ya en marcha, despertará las ansias de volver a salir a las calles, tanto de la clase media mexicana, como del presidente López Obrador, que desde que inició su gobierno ha sostenido una batalla directa con este sector de la población que ha llamado fifí, aspiracionista, neoliberales, conservadores, entre muchos adietivos más, y que ahora, le están perjudicando por no saber gobernar para toda la sociedad mexicana.

El Heraldo de México p. 11

DEFINICIONES —



#OPINIÓN

LAS DOS MARCHAS

México es tan plural y diverso como la opinión de sus ciudadanos. Todas las voces caben. Nutren la discusión y son síntoma de pluralidad del país



Igunos se asustan, a otros incomoda. Hay quienes, acostumbrados a la corrección política y el cuidado de las "formas" no conciben que haya debate público. No entienden que se critique duro al presidente y que el presidente responda. No consideran positivo que ciudadanos salgan a las calles

a manifestar sus ideas y las defiendan desde el espacio público.

En una democracia, en un ambiente de libertades, la participación ciudadana debe ser bienvenida siempre. Marchas y protestas, mítines y manifestaciones nutren la discusión y son síntoma de pluralidad. Escuchar voces distintas en causas distintas, alimenta la construcción de ciudadanía. Las voces únicas, por el contrario, son reflejo de autoritarismo.

En el último mes, dos movimientos diametralmente opuestos tomaron las calles. Ambos, lograron copiosas concentraciones. El primero —dijeron quienes participaron— en defensa del INE. El segundo, en apoyo al presidente López Obrador, en el marco de su cuarto año de gobierno.

Unos y otros, sobra decirlo, tienen el mismo derecho a tomar la calle, caminar, y expresarse. Más, si como ocurrió en

Es natural que unos digan que su marcha fue más potente ambos casos, las marchas y mítines se desarrollan de manera pacífica. También eso es de celebrarse. En un régimen autoritario, donde se limitaran las libertades, eso sería impensable e imposible. Es, pues, plausible que cada quien pueda salir a defender en lo que crea, como lo crea y cuando quiera hacerlo.

Es natural que unos digan que su marcha fue más potente y concentró a mayor número de personas. También es de esperarse que quienes asistieron a una vean mayor fuerza en la suya y ataquen —y hasta estignaticen— la otra. Un punto medio no nos vendría mal, para no perder perspectiva y reconocer que en este país hay diversidad de opiniones y voces. Qué bueno.

También sería sano llamar a las cosas por su nombre. La

También sería sano llamar a las cosas por su nombre. La marcha en defensa del INE, bajo la premisa #ElINENOSEToca, fue en realidad un airado reclamo a un gobierno, y fue una protesta contra una persona: el Presidente. Esa fue la causa que movió a decenas de miles —mucho de los cuales no habían asistido a una movilización política antes— a salir a manifestarse. De igual forma, la marcha del pasado domingo, no fue para conmemorar el cuarto año de un gobierno, sino para cerrar filas y mostrar respaldo absoluto— y casi pleitesía- a un hombre: López Obrador. Ambas cosas están bien; caben en el México plural que somos, encajan en lo diversa de nuestra sociedad.

Lo que no es ni constructivo ni sano es que ambos polos no puedan escucharse entre sí, que sus diferencias trasciendan el terreno de la divergencia pública para estacionarse en el pleito personal.

Ojalá superemos eso, a todos conviene y toca. Por supuesto que quien más poder concentra, tiene mayor responsabilidad en zanjar diferencias irreconciliables, y tender puentes de diálogo. Pero el país es uno, lo es antes de este gobierno y lo será cuando termine.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN

CRATOLOGÍA

En muchas charlas de café

escucho a las personas

afirmar que México ya no

aguanta más, que aquí

algo se va a desbordar

Cinismo político y normalización social

Joaquín Narro Lobo /*
@Joaquin Narro



penas el domingo pasado el presidente López Obrador encabezó la que probablemente sea la marcha más numerosa en la historia de nuestro país. El pretexto de la concentración multitudinaria fue celebrar cuatro años del actual gobierno y de la llamada transformación nacional. Su origen, sin embargo, se encuentra en otra marcha: la del 13 de noviembre que fue convocada desde la sociedad civil organizada para impedir una reforma constitucional que alteraría de fondo al sistema político y electoral de cara al próximo proceso sucesorio con la clara intención de buscar las meiores condiciones posibles para Morena y su candidata o candidato presidencial.

No obstante, más allá de la defensa de la democracia o la celebración por la transformación, lo que llama mi atención y debería movernos a la reflexión es el contexto político y social en el que nos encontramos gobierno y sociedad. Por un lado, un gobierno que abiertamente ha desafiado a la democracia y frente a lo que una parte de la sociedad —grande por lo que representó, pero insignificante cuantitativamente frente a los más de 130 millones que somos—ha tenido que salir a las calles a defender algo que muchos consideraban evidente. Por el otro,

una sociedad —mucho mayor en tamaño a la que acompañó la marcha por la
democracia— que ha
normalizado el abuso
del poder, la corrupción, la violencia, la

injusticia y la desinstitucionalización, al punto en que ya nada es "suficientemente grave" como para hacernos luchar por nuestros derechos y libertades.

En los días previos a la marcha convocada desde Palacio Nacional, el propio presidente López Obrador aceptó que buena parte de quienes ahí estarían serían acarreados. A cambio de una torta, un refresco y algunos cientos de pesos, la madrugada del domingo 27 de noviembre miles de personas procedentes de dis-

tintas entidades del país arribaron a la Ciudad de México. El objetivo era claro: aplastar el ánimo ciudadano que dos semanas antes había inundado las calles reafirmando la importancia de conservar la democracia como sistema de gobierno y como forma de vida colectiva.

El gobierno, en voz de su más alto representante, anunció que apabullaría la participación ciudadana de los días previos mediante una marcha comprada

con nuestros impuestos. En un acto de cinismo casi natural, López Obrador, servidores públicos, intelectuales orgánicos, comunicadores a modo y seguidores fieles y genuinos, defendie-

ron el acarreo como mecanismo de intimidación política. Cientos de miles que hemos insistido en la defensa de la democracia nos sentimos ofendidos y agraviados. Millones, en cambio, permanecieron callados o de plano ni se enteran de lo que estaba pasando, generando una sensación de que todo lo que sucede en nuestro país es "normal".

La pandemia tuvo un exceso de muertes por la falta de estrategia gubernamental y desde el gobierno solo atinaron a decir que ello era culpa del neoliberalismo, mientras que a la sociedad le pareció "normal". Cada mañana se acumulan decenas de homicidios en el que es ya el sexenio más violento de la historia y las instancias de seguridad afirman que se trata de ajustes de cuentas entre criminales, mientras que a la sociedad le parece "normal". El gobierno afirma que más de un millón de personas participaron en la marcha del 27 de noviembre, aunque reconoce que muchos de ellos fueron acarreados, mientras que a la sociedad le parece "normal".

En muchas charlas de café escucho a las personas afirmar que México ya no aguanta más, que aquí algo se va a desbordar, que estamos llegando al límite, que esto va a explotar y entonces todo se saldrá de control. El asunto es que, frente a cada acontecimiento que tendría que provocar indignación en la sociedad y pudor en los políticos, son la normalización y el cinismo las actitudes que se imponen. El gobierno encuentra la manera de justificar lo peor y a nosotros todo eso nos parece "normal" •

Profesor de la UNAM y consultor político. Correo electrónico: joaquin.narro@gmail.com



#OPINIÓN

MONREAL: DICIEMBRE ME GUSTÓ PA' QUE TE VAYAS

Con un futuro incierto, se convirtió Ricardo Monreal en objeto de reclamos y reproches por parte del Presidente y Mario Delgado



Coincidencia, preocupación o presión? Es la interrogante que surge después de escuchar al presidente Andrés Manuel López Obrador y a **Mario**

Monreal quisiera

jugársela con

Morena, pero le

complican

el camino

Delgado refiriéndose al papel que en este momento está jugando **Ricardo Monreal**.

Ambos han hablado con vehemencia sobre el zacatecano después de la marcha en apovo al 40 Informe de Gobierno de la 4T.

Mario se dijo sorprendido por las voces que repudian al senador y le pido enmendarse para entrar a la carrera presidencial sin reclamos ni estridencias.

Mientras el mandatario, sin mencio-

narlo por su nombre, le pidió que no provoque una división, si no resulta favorecido en las encuestas rumbo a la elección del candidato para 2024. Monreal mientas tanto anda de gira por **España**, aunque en conversaciones recientes ha dicho que está dispuesto

a dejar Morena si no hay piso parejo en la contienda interna.

Eso quiere decir entonces que está con un pie fuero del partido guinda. Lo que no se sabe aún es cuál será su destino.

El escenario ideal es que los principales partidos de oposición (PRI, PAN y PRD) le ofrezcan la candidatura junto con **Movimiento Ciudadano**, pero es algo difícil de pensar por los intereses cruzados que hay en todas partes.

Eso plantea un escenario poco favorable para Monreal, porque por un lado el partido de **Dante Delgado** le ofreció ya la candidatura, pero él no ha dicho que sí.

Y en la **Alianza Va Por México**, las cúpulas no toman aún decisiones, con todo y que ya existe un movimiento de diputados y senadores de varios colores promoviendo la designación de Monreal.

Lo cierto es que en la oposición no hay un personaje que logre articular una propuesta clara para enfrentar a Morena en la elección presidencial. La pelea real de este proceso electoral está, en este momento, entre las corcholatas del Presidente, por eso al propio AMLO y a Delgado les preocupan los amagos de Monreal.

Tienen medido que síva solo con MC, el senador no gana la elección presidencial, pero les generaría un boquete importante que podría fortalecer al abanderado de la alianza opositora. Él mismo lo sabe y por eso administra el tiempo para ver dónde gana más, dónde pierde menos

y hasta dónde estira la liga en su partido. No tiene plan B, como tampoco Marcelo Ebrard. Monreal quisiera jugársela con Morena, pero cada vez le complican más el camino. Y ya lo dijo él: diciembre me gustó pa'que te vayas. De hecho, el titular de Segob. Adán Augus-

to López, y el propio Mario Delgado le ofrecieron la candidatura de la CDMX. La rechazó porque lo bajan a una contienda que le resta fuerza: lo pueden pulverizar.

Es un animal político que sabe lo que trae y que no está dispuesto a perder tan fácilmente. Lo que sí es que entró a un camino sin retorno. Lo saben él, AMLO y Delgado, por eso lo llamaron a entrar al redil tras de la marcha del 27, aunque lo excluyeron desde el inicio de la "contienda".

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:

"Una buena reputación es más segura que el dinero".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@ALFREDOLEZ

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Horacio Duarte y su optimismo desbordado
- Faltan 186 días, pero Morena con pocos argumentos y más calificativos se promueve como ganador de la elección.
- Ante lo permisivo que es el PRI y la inactividad de la Alianza parece lógica la ventaja de Morena.
- Comentario del día: Nombran a Gustavo Cárdenas vicecoordinador de la bancada priista en San Lázaro.
- El detalle del día: El PRI dará a conocer estructura operativa por la Defensa del Estado de México

EL MORENISTA, HORACIO DUARTE, cada día que pasa, confirma que en la campaña para gobernador del 2023, va a basar su estrategia en un desbordado optimismo que poco a poco se convertirá en triunfalismo.

Lo peor del caso es que sin recato alguno se atreve a dar indicadores sin tener una base o fuente, sólo son "sus datos", una frase muy del gusto en su partido.

Esta semana su mensaje fue claro. Primero la crítica al SALARIO ROSA, el programa más importante para la actual administración.

Con más publicidad que buenos resultados, muy endeble en su estructura y que evidentemente no combate la pobreza

Pero a Morena le agrada la idea de darle vida para convertirlo en el centro de críticas, con más calificativos que un verdadero análisis de los resultados que aparentemente entrega

Tampoco es importante el hecho de que los programas del Gobierno Federal tienen el mismo objetivo y tampoco cumplen con el objetivo de combatir eficientemente la pobreza.

HORACIO DUARTE tampoco se detiene al hablar de supuestos datos estadísticos, porque nunca dice que empresas los elaboran o de donde sale el indicador, mucho menos anota esos datos.

Sólo argumenta y una verdad a medias, es una mentira completa.

Peor aún, cuando afirma en "algunas encuestas" Morena va alrededor de 20 puntos arriba de su más cercano competidor.

Nunca se sabe cuáles son esas "algunas" y "alrededor", eso es más, o menos, de 20 puntos, porque para los partidos de la alianza son mucho menos puntos.

En este espacio comentamos, de acuerdo a POLLS, los números que dan las principales casas encuestadoras y la máxima diferencia fue hace un par de meses que llegaron a 13 puntos. Tal vez para HORACIO DUARTE esos puntos están alrededor de los 20.

Más adelante menciona que "las mediciones que tengo" o sea "sus datos" es que en municipios como Naucalpan, Tlalnepantla o Izcalli van arriba por 20 puntos. Difícil creer que eso pase en los dos primeros, sólo hay que recordar que su partido perdió las alcaldías y en el primero dejaron serias irregularidades.

Cierra con broche de oro, cuando afirma de

nueva cuenta, que de acuerdo a las encuestas, está claro que nunca dijo cuáles eran, ni quien las hizo o como las levantaron: 8 de cada 10 mexiquenses quieren un cambio. Aunque a parecer no dijo que ese cambio es con Morena. Al menos no lo anotan en su información.

EL PRI UN FRENO A LA ALIANZA

Que Morena aparezca adelante en las encuestas tampoco parece ser una sorpresa y mucho menos se puede afirmar que así sea hasta el día de la elección. A menos que alquien sea un adivino.

Para el consultor CARLOS LORENZANA, las encuestas reflejan el momento en el que fueron levantadas. Y por el momento Morena hace su trabajo visitando diferentes zonas de la entidad

Por su parte el PRI se ha confirmado como el gran freno en la Alianza.

Las mesas de negociación simplemente no avanzan, es más, todavía no se tienen reuniones fructíferas. Sólo hay que recordar que para ERIC SEVILLA "la cosa es caaaaalmada" y sólo les interesan sus tiempos, no los del resto de los partidos que integran la alianza

COMENTARIO DEL DÍA: NOMBRAN A GUS-TAVO CÁRDENAS VICECOORDINADOR DE LA FRACCIÓN PRIISTA EN LA CÁMARA DE DIPU-TADOS

Con información, en un primer momento del columnista de la zona norte "EL GRILLITO", nos enteramos que ALEJANDRO MORENO líder del PRI Nacional y RUBÉN MOREIA de la fracción en la Cámara de Diputados, nombraron al mexiquense GUSTAVO CÁRDENAS como vice-coordinador del grupo parlamentario.

Sin duda llama la atención porque no debemos olvidar que, cuando empezaba la actual Legislatura, el recién nombrado vicecoordinador tomó protesta como responsable de los diputados del Estado de México.

Pero a los pocos días se registró un cambio y su lugar fue ocupado POR MIGUEL SÁMANO un indiscutible colaborador del mandatario que cumple sus órdenes al 100 por ciento. Sólo hay que recordar como votaron los mexiquenses en la permanencia del ejército en las calles

¿El PRI nacional dejará que todo lo decida el Primer Priista mexiquense en el 2023 a pesar de la incertidumbre que genera o GUSTAVO CÁRDENAS es sólo un mensaje que van a empezar a operar? Para los "verdaderos priistas", la consigna es no perder.

EL DETALLE DEL DÍA: PRESENTARÁ EL PRI LA ESTRUCTURA POR LA DEFENSA DEL ESTA-DO DE MÉXICO.

El próximo jueves, el PRI estatal tiene contemplado dar a conocer quiénes serán los encargados de la estructura operativa por la Defensa del Estado de México.

Justo el día que nombran A GUSTAVO CÁR-DENAS vicecoordinador hacen la invitación para este evento.

Toda una incógnita y más, tomando en cuenta que si algo le gusta al Primer Priista es nombrar en puestos relevantes a personajes que no saben nada del tema que van a operar. Sólo basta ver a su gabinete.



-) Nuevamente el júnior mega endeuda al Edomex.
-) PVEM desmiente a Horacio Duarte.
-) Qué podrían ir con PRIANDR (¿?).
-) Mañana el PRI informará algo importante.

Durante la guerra sucia de la derecha en el fraude electoral de 2006 con el que los poderes fácticos terminaron imponiéndonos a FeCal, una de sus "estrategias" de la más sucia mercadotecnia política de la historia en México, era inculcar miedo a la población diciendo que el candidato de la izquierda, el ahora Presidente Andrés Manuel López Obrador, de ganar, terminaría endeudando al país, que con deuda había construido los segundos pisos del periférico y con deuda había basado su obra pública como Jefe de Gobierno del entonces DF. El PAN satanizaba la deuda. Ahora, el junior del Mazo vuelve a solicitar contratar \$1,500'000,000.00 de deuda para la campaña, iperdón! para enviar a Andor... iotra vez perdón! para obra pública. El año pasado solicitó \$9,500'000,000.00 para el ejercerlos este año concluyente y en 2020 solicitó \$13,500'000,000.00 para el ejercicio fiscal 2021. Lo más raro es que el PAN se lo autorizó, cambió de opinión y resultó que la deuda no es mala. Lo más decepcionante es que Morena terminó aprobando que el junior comprometa el futuro de los mexiquenses bajo el chantaie, perdón nuevamente, bajo el argumento oficial de que sería para las mega obras del Gobierno Federal como las relacionadas con el "Aigropuerto" Internacional "Gelipe" Angeles. Todo indica que nuevamente los coordinados por el líder parlamentario Maurilio Hernández terminarán votando de la mano de los lidereados por Elías Rescala Jiménez y Enrique Vargas del Villar, de todos, pues, ¿para prepararle el presupuesto a la Maestra Delfina Gómez Álvarez? ... NOTAS CORTAS: Esta casa editorial, "Diario Portal" publicó en su primera plana que Morena, PVEM y PT "están por concretar su alianza para elecciones en Edomex", según Horacio

Duarte, sin embargo, el dirigente estatal y aspirante a la gubernatura, José Alberto Cottolenc, desmintió a Duarte Olivares v reiteró que prefieren ir solos que con la Senadora Delfina Gómez Álvarez e incluso sorprendió con dos posicionamientos: que si su dirigencia nacional ignora la decisión de las bases, en el sentido de su voto contra la alianza con Morena, el PVEM se va derrumbar. Pero sorprendió más que anunció la posibilidad de ir con las derechas (PRI-PAN-PRD) pese a que en 2017 le dieron el voto de diferencia (iunto a Nueva Alianza) al júnior cuando perdió obteniendo menos votos por el PRI contra Delfina Gómez y se les pagó con una patada en el trasero. Si llegan hacer eso, perderán muchos votos que se irán para Morena ... Apropósito, ¿tendrá que ver esa posibilidad dada por primera vez por Couttolenc Buentello con la conferencia de prensa que darán mañana en la sede estatal del PRI, su dirigente Eric Sevilla y muy probablemente la" Coordinadora" (la todavía oficialmente no candidata, ¿porque aún no son los tiempos legales) Paulina Alejandra del Mora? Porque ni modo que sea para anunciar que por fin doblaron a Ana Lilia Herrera Anzaldo, ¿o sí? El viernes les decimos ... Muy activos y participativos estuvieron los diputados locales del PRI que coordina Elías Rescala Jiménez. pero ahora veremos de qué están hechos en cuanto empiecen los debates por el paquete económico 2023 ... El alcalde de Metepec, Fernando Flores Fernández, puso el ejemplo a Toluca, primero con las obras de bacheo y ahora con la rehabilitación de 1500 lámparas de alumbrado público. Veremos si se aplica la capital mexiquense ... Feliz "ombligo" de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

EN DIRECTO

PVEM y el perro de las dos tortas

J. ISRAEL MARTÍNEZ MACEDO

que tomó por sorpresa a propios y extraños: Horacio Duarte
Olivares, quien está
coordinando las actividades de
Delfina Gómez en el Estado de
México, anunció que el Partido Verde nacional está a punto
de afianzar una alianza con

LA NOTICIA NO sólo cayó como balde de agua en muchas oficinas de la entidad, parece que también tomó por sorpresa al propio dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc, quien se mantiene en el discurso de que serán las convenciones municipales las que decidan.

EL SUSTO NO es para me-

nos, recordemos que en el partido verde hay todavía muchos expriistas que se mantienen en una especie de reserva para apoyar a su verdadero partido cuando este lo necesite. Una alianza con Morena, en estas condiciones, sería simplemente impensable.

PARA EL PVEM en el Estado de México éste podría ser un golpe demoledor, una posible alianza con morena significaría también una posible desbandada de militantes hacia su partido de origen, y con ello, el riesgo de perder el registro después de las elecciones del 2023.

PARA MORENA, EN cambio, no hay nada que perder y todo que ganar. Aún frente a una posible desbandada, la intención del partido guinda es asegurar la mayor cantidad de votos posibles y evitar que esos votos se vayan a la alianza, tal como ocurrió en 2017.

LA INTENCIÓN DE este movimiento estratégico parece que va dirigida a minimizar el riesgo de verse sorprendidos en un conteo de votos; los trabajos de ingeniería electoral se simplifican si, al mismo tiempo, se reducen las opciones en la holeta.

POR OTRA PARTE, no sería la primera vez que el PVEM mexiquense actuara de manera diferente a lo que manda su dirigencia nacional. En 2020 los verdes estatales mantuvieron su postura de no ir con la alianza pero tampoco con Morena, como sí lo hizo el nacional.

ESTA RELATIVA INDEPENDENCIA del partido verde en

la entidad abre la posibilidad a que la alianza que se está configurando con miras hacia 2024 con Morena no incluye el proceso electoral de 2023, lo cual sería un revés para las aspiraciones de los morenistas en el Estado de México.

LO ÚNICO CIERTO, es que gracias a este "jaloneo", el partido verde ha subido su valor en términos de una negociación con cualquiera de las dos partes, por lo que el el escenario que se ve más desfavorable para ellos, sería el de no sumarse a cualquiera de las dos alianzas.

ASÍ LAS COSAS, ahora el riesgo para el partido verde es quedarse de las dos tortas, esta fábula de Esopo que ilustra cómo al tener algo seguro, por ir tras la búsqueda de un espejismo, se queda con abso-

lutamente nada.

HASTA AHORA EL trabajo de Couttolenc parece enfocarse en la construcción de una candidatura propia que le permita aparecer en la boleta de 2023 pero parece que aún no logra convencer del todo a sus correligionarios de que esta sea la mejor opción para el partido.

DE CONCRETARSE, LA alianza del partido verde y morena la balanza se podría inclinar hacia Delfina Gómez, sobre todo si el PRI estatal no logra zanjar las diferencias con Ana Lilia Herrera y las fuerzas que ella representa, otro grupo que se revaloriza con la acción de los verdes.

@Mega_IsraelMtz j.israel.martinez@gmail.com FB: @Mega.JIsraelMartinez



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez alfredo albíter@capitalmedia.mx

Los indecisos

El número de personas que se dicen indecisas -aún- por quién van a votar en la elección del próximo año para renovar la gubernatura del Estado de México, sigue siendo un porcentaje muy alto. Ya sé que dependerá de quien lo vea, se puede volver inalcanzable o una ventaja pírrica. Sin seguir ninguno de los dos planteamientos -nada más por llevar la contraria- podríamos decir poco más del 70 por ciento de esos indecisos, simplemente no se les pega la gana decir por quién habrán de votar -por supuesto están en su derecho- y contestan con el fin de cerrar el diálogo o las siguientes preguntas...Esto es muy normal, tan normal que ahora les endilgan ser el factor de balance hacia un lado o el otro, acción que no está mal, por ser una decisión personal, pero a muchos engancha para no querer ver la alternativa...Me explico, hay una media histórica sobre el número de personas que acuden a votar -votaciones locales- y esa medición poco va a cambiar, de tal suerte que sólo uno de cada tres "indecisos" tomarán la determinación el mero día. Y es un poco regresar a las matemáticas elementales: ¿cuántos priistas son, cuántos están afiliados, cuántos irán a votar por quien abandere las causas tricolores?

Me explico, hay una media histórica sobre el número de personas que acuden a votar -votaciones localesy esa medición poco va a cambiar, de tal suerte que sólo uno de cada tres "indecisos" tomarán la determinación el mero día

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, si el "demoño" no metió la cola, este miércoles Wilfrido Pérez Segura, rendirá a las 11:00 am su protesta como nuevo alcalde de Ocuilan, atendiendo la instrucción generada desde el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), un nuevo panorama para quienes casi un año han esperado para que alguien les atienda y resuelva problemas de la comunidad y no únicamente se dediguen a la rapiña...El actor protocolario habrá de causar a uno que otro malestar estomacal, más, quienes pensaron en la posibilidad de crear una asamblea municipal que concluyera el periodo y a ellos les diera oportunidad de colarse hasta la cocina con incondicionales. Ya se veían con otro pedacito de "selva" para ampliar sus tentáculos...Que la nota sea

el reinicio del trabajo en el municipio...Otros emplumados en el hilo me aseguran, el primer refugio para indigentes en temporada de frío que se abrió en Toluca, podría ser justo el inicio de un programa de atención integral. Un muy buen esfuerzo el que se hace, sobre todo si tomamos en cuenta el desastre y desbarajuste que heredó Juan ROBOlfo Sánchez Gómez -sigue siendo no autoría mía- y dejó -literal- en ceros la administración. Por fortuna pues, ya empieza a notarse la mano del alcalde de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal en este tema y en otros. Pues resulta que sí se podía, bueno, cuando hay orden y compromiso, mejor aún, cuando no se atraviesa un Rancho Blanco o varias hectáreas por delimitar en las faldas del volcán...Aunque el INEGI, diga lo contrario por hoy, cierro pico. Shalom.



Línea secreta

Octavio López Patiño

www.lineasecreta.com

La marcha del pasado domingo fue una respuesta de apoyo total al gobierno de México: Maurilio Hernández

De la marcha del pasado domingo, convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el diputado Maurilio Hernández González, dejó claro que a quienes son parte de Morena, les fue muy bien. "Nos fue muy bien y es más que evidente, ustedes lo registraron, fue una respuesta de apoyo total a las políticas del Gobierno de México, encabezado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, sin duda es lo que hay que resaltar, por un lado y, por otro lado, el informe que rindió el Presidente de los logros tangibles, medibles, de cuatro años de gobierno que presentó en 110 acciones. Me parece que es lo más medible que podemos tener y lo más objetivo como va dando resultados este gobierno. La política se hace en lo concreto y, en lo concreto el Gobierno de México está dando resultados", agregó el legislador.

ESTRECHAN COLABORACIÓN UAEMÉX Y UACM A FAVOR DE LA SUPERACIÓN ACADÉMICA Y CIENTÍFICA. Le destaco lector, una acción que viene a consolidar la política pública que, en aras de potenciar el reconocimiento que sus pares le dispensan a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, emprendió su rector, el Doctor Carlos Eduardo Barrera Díaz; mi usted:

En el marco del XXIX aniversario de la funda-

De la marcha del pasado domingo, el diputado Maurilio Hernández González, dejó claro que a quienes son parte de Morena, les fue muy bien

ción del IESU, el rector Barrera Díaz y la rectora de la UACM, Tania Rodríguez Mora, firmaron un convenio de colaboración, esta alianza, nos comentan, "busca impulsar la superación académica, cultural y científica de ambas instituciones.

"Todos aquí sabemos de la importancia de la colaboración interuniversitaria para el desarrollo de la Ciencia, para encontrar soluciones a los enormes retos que nos plantean el mundo contemporáneo", afirmó el rector Barrera Díaz, y consideró la posibilidad de que "las nuevas generaciones que nos toca formar, justamente, vivan esos desafíos, que hoy enfrentamos, con mejores esperanzas, con mejores herramientas y es lo que a las universidades nos toca hacer".

TRASCENDIÓ

Que a más tardar en una semana habrá desfile de otro tipo de corcholatas, ahora en pasillos judiciales, pues comenzarán los destapes de quienes aspiran a relevar a Arturo Zaldívar en la presidencia de la Corte, un proceso que se iniciará con la presentación de sus propuestas de trabajo. Cuentan que entre los aspirantes destacan Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Javier Laynez Potisek y Yasmín Esquivel Mossa. En estos días veremos también quién se baja de la contienda e incluso si hay algún candidato de unidad.

Que el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, citó a sesión del pleno hoy hasta las 3 de la tarde con el fin de que legisladores, personal de confianza y trabajadores sindicalizados puedan seguir la transmisión a las 13 horas del partido México-Arabia Saudita, para lo cual habrá pantallas y sillas en la explanada del Palacio de San Lázaro. Ya encarrilado, llamó "a ponerse verde" y echarle porras al Tri con la consigna de que todavía se puede pasar a la siguiente fase. Hubo voto unámime para esta iniciativa de urgente y obvia resolución.

Que el ex presidente Felipe Calderón se estrenó como director de la Comisión Global de la Economía y el Clima en la Cumbre Mundial de Turismo en Riad, donde criticó la conectividad aérea en México, "un cuello de botella que no tiene solución en el corto plazo", amén de que la falta de infraestructura hará perder al país millones de empleos y oportunidades de crecimiento. Cuando la prensa le quiso dar cuerda para que hablara de política, expresó: "mejor ahí la dejamos". También participaron en distintos paneles Gloria Guevara, Virginia Messina y Patricia Espinosa.

Que Daniel Gutiérrez, diputado de Morena, logró colar en la Comisión de Hacienda de la Cámara Baja una iniciativa para aprobar fast track nuevas regulaciones sobre créditos de nómina. Olvida que en marzo pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que vetaría cualquier reforma del tema, sobre todo en materia de cobranza delegada, por considerar que "embarga" el salario de los trabajadores. A ver.

Milenio Edoméx p. 13



La reforma light de AMLO

No hay advertencia que atenúe un crimen.

ras la imposibilidad de construir la mayoría calificada en la Cámara de Diputados para aprobar las modificaciones constitucionales de la reforma político-electoral de López Obrador, Ignacio Mier, tras consultárselo en la víspera vía Adán Augusto López Hernández, anunció por la mañana que retiraba el dictamen aprobado el lunes y anotado para subirlo al pleno ayer mismo y que lo posponía al próximo día 6, cuando queden apenas nueve días de este periodo.

Mier fue muy claro: no tienen los votos para lo que quiere el Presidente, por lo que buscarán ahora con su plan B, que no pasa por enmiendas constitucionales, son reformas a seis leyes electorales secundarias.

El presidente de la Junta de Coordinación Política de los Diputados y coordinador de la bancada de Morena me aseguró que dicho plan presidencial, al no poder cambiar la Constitución, mantiene a los diputados plurinominales y a los uninominales, y a los senadores de la primera mi-noría; que no cambian los requisitos constitucionales de elección de consejeros ni de magistrados, aunque, respetando el procedimiento legal, los primeros podrían salir de una insaculación o de una tómbola cuatroteísta.

Loque busca es a segunda propuesta presidencial en el caso del INE es reducir funciones y operaciones, extendidas por acuerdos de su consejo general y no previstas en la ley, vía el ya aplicado recorte presupuestal, atribución exclusiva de la Cámara de Diputados que solo necesita mayoría simple, que al oficialismo le sobra.

Y en eso va la reforma político-electoral de López Obrador, pero ya no como la quería, por falta de votos para la mayoría calificada, que es lo esencial.

1. MENSAJE. Ayer en la mañanera a través de uno de sus ridículos yututuberos que, sabiendo mi nombre, no tiene el valor de mencionarlo, para que me invite allí para confrontarlo. Así las cosas en los tiempos estelares de la 4T;

2. OTRO. Ayer le contaba de las epigmenioaventuras: me han peinado francotiradores, me han disparado ráfagas directas, he estado a punto de que me fusilen, he caído en emboscadas, he estado a punto de volar en pedazos, me he volcado tres veces, me salí por el parabrisas a 160 kilómetros por hora, y se desmayó en la marcha. Respondió que tiene testigos que también superaron, digo, sus pruebas, pero no los cita. Y que no me vio en la calle el domingo y no, no soy el cama-rógrafo ni el productor del Presidente; y

3. PATRIA. Otra vez vuelvo a preguntar qué pasó con la vacuna Patria del Conacyt, que estaría lista, engañaron al Presidente, en diciembre del año pasado y hoy, a un año de distancia, no hay nada más que la importación por millones de tres vacunas cubanas sin autorización de la OMS. Todo sea por financiar al régimen de Díaz-Canel más que inocular a los mexicanos.

Nos vemos mañana, pero en privado

Milenio Edoméx p. 15

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com



Otra semana para el entierro

l coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, pospuso para el martes el entierro del dictamen que su bancada, la del PT y del Verde aprobaron para deformar las instituciones y reglas electorales que iba a someterse ayer al pleno de San Lázaro.

Lo sensato sería que apechugara la inutilidad práctica del documento y lo retirara, pero le da vida artificial.

Justifica la postergación diciéndose obligado por la congruencia frente a quienes apoyan la 4T, y afirma que lo hace por "prudencia, paradar tiempo al análisis, a interiorizar, a reflexionar, a un número importante de diputadas y diputados que no están en las Comisiones Unidas".

Muertos como están la iniciativa y el dictamen, lo previsible es que nadie de sus aludidos lea, estudie y relea un mamotreto sin sentido ni destino.

"La nuestra es una decisión política y programática de identidad electoral. Hay que cuidar el prestigio, hay que cuidar las formas", dice, y anuncia que a partir del mismo martes comenzarán a procesarse las iniciativas que enviará el Presidente para modificar leyes secundarias en materia electoral: "Primero vamos a votar el $plan\,A$, e inmediatamente el $plan\,B$ ".

Lo de la "prudencia" tiene sustento en los alcachofas pero no tontos compañeros de viaje del PT y el Verde, apanicados por la intención de recortar las prerroga-

Lo previsible es que nadie lea, estudie y relea un mamotreto sin sentido ni destino tivas económicas a los partidos, que también abre la puerta a financiamientos oscuros, entre otros los del crimen organizado.

A López Obrador, entretanto, no lo distraen los apuros de Mier.

"¿Qué es lo que queremos cuidar en la iniciativa de ley electoral que queremos promover? Pues que el voto sea libre, lim-

pio; que las elecciones sean libres y limpias; que cada quien vote por lo que le dicte su consciencia y que haya democracia", dijo ayer, como si él, sus correligionarios y aliados en cargos de representación hubieran llegado al poder de alguna otra manera.

−¿Cómo le va a hacer para que no se viole la Constitución? −le preguntaron.

"No se viola la Constitución (...). Lo tengo bien analizado".

 $-\dot{c}$ Hasta dónde se puede llegar a hacer una reforma a la ley secundaria?

"Muypoco. Por ejemplo, no puedo quitar o reducir el número de plurinominales".

E ironizô: "Aplauso para el bloque conservador (...) por la defensa al INE, aplauso (...). Eso no va a permitirse. Aplauso. No se puede quitar dinero a los partidos. Aplauso (...). Van a seguir siendo los partidos los que por órdenes de sus jefes nombren a los consejeros y a los magistrados del tribunal electoral, no los ciudadanos, no el pueblo. Y el aplauso más fuerte van a votar en contra de lo que quiere el pueblo. Ese es el aplauso más fuerte...".

Banales sentimientos de rencores y venganza: este lunes 28, la reportera de MILENIO Jannet López Ponce publicó su entrevista con un coautor clave de la frustrada iniciativa, Pablo Gómez:

"No lo piensa dos veces, ventila que *el origen de fre*nar a las autoridades electorales viene de la cancelación de candidaturas a Morena en el 2021".

Sí: aquellas de financiamientos turbios...



Yolanda Sentíes

Votar no es cualquier cosa

Hay que darle valor al voto que cada ciudadano va a depositar el día de la elección. En el Estado de México las próximas elecciones serán a mediados del año que entra, estamos a tiempo los electores, de ir informándonos, reflexionando sobre cuál va a ser la decisión expresada en el voto.

e dice que vivimos otros tiempos, por lo que ahora los ciudadanos no van a actuar como "borregos", por comodidad, porque ya sabe que a quien le conviene es a quien esconde información, y lo distrae con mentiras repetidas, que algunos ciudadanos fanáticos las defienden como verdades.

Ciudadanos que desgraciadamente no están informados, aunque padecen los problemas graves que afectan a todos, pero que se atraen con recursos económicos, que como dádivas los hacen sentir poderosos, aunque tengan el resentimiento dentro y a veces aflore en violencia. El ciudadano sabe que "el pan y circo" diario que se presenta es sólo una cortina de distracción para ocultar los problemas reales de nuestro país.

El ciudadano se da cuenta que dejan su voz sin sonido porque reclama justicia y se da cuenta que se vuelven sordos los funcionarios, con las puertas de sus oficinas y sus teléfonos cerrados ante los reclamos, peticiones o propuestas, hasta volverse indiferentes para contestar la petición de una audiencia o recibir personalmente a los ciudadanos.

Atrás "del telón" de esta obra a conve-

Atrás del telón está la crectente pobreza, el menosprecio a la clase media, la desatención a la salud, la educación, los derechos humanos, alza de los precios a los productos básicos, gastos excesivos en obras. El ciudadano se da cuenta que dejan su voz sin sonido porque reclama justicia y se da cuenta que se vuelven sordos los funcionarios, con las puertas de sus oficinas y sus teléfonos cerrados ante los reclamos, peticiones o propuestas.

niencia del que se siente con poder, existe otro México, el México real, el de la inseguridad, la violencia, la delincuencia, la corrupción, la impunidad. el despilfarro de recursos, eso sí del pueblo, al que pertenecen todos los mexicanos, no sólo unos cuantos.

Atrás del telón está la creciente pobreza, el menosprecio a la clase media, la desatención a lo más importante, la salud, la educación, los derechos humanos, alza de los precios a los productos básicos, los gastos excesivos en obras que han absorbido lo que se creía servirían como ahorros, la repetición de errores, por funcionarios improvisados, que, sin preparación, sólo por compromisos electoral deciden "soluciones" equivocadas que más que ayudar perjudican y retrasan al país. Miles de problemas que día a día como bola de nieve crecen. Pero que conforme se acercan las elecciones se encargan algunos que se dicen políticos en envolver con una cortina de humo, a ellos hay que recordarles que hay muchos ciudadanos que ven atrás de esa cortina de humo para emitir responsablemente su voto el día de las elecciones.

ellsa_yol@hotmall.com



Felipe González

Hay tiro

Salió humo blanco del PRI. Y Alejandra del Moral Vela fue ungida como coordinadora de la Defensa del Estado de México.

cto seguido, se le consideró la virtual candidata tricolor al gobierno del Estado de México. Como dijeron los analistas políticos
de postín, en el "uso de sus
facultades metaconstitucionales", el gobernador Alfredo del Mazo Maza se decantó por su exsecretaria de Desarrollo
Social y la puso en el camino de la candidatura a la gubernatura de la entidad.

En la tienda de enfrente, desde hace varias semanas fue consagrada Delfina Gómez como coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México. Ella, gracias a una encuesta y, según los mismos analistas políticos, con la bendición del presidente Andrés Manuel López Obrador.

De modo que las dos principales fuerzas políticas del estado tienen a sus respectivas coordinadoras, que es una forma legal de referirse a sus candidatas a la gubernatura para no caer en supuestos legales que les pueden causar problemas. Es decir, hay tiro.

Los que ven más allá de eso -por ejemplo, los think tanks de esta media plana- dice que la cosa va más allá, primero el nombramiento de coordinador o coordinadora se ha popularizado y en el caso del PRI tendrá que apalabrarse con el PAN y el PRD para decidir quién será el abanderado o abanderada de una eventual coalición, aunque Alejandra del Moral lleva mano.

También dicen que habrá que ver qué hacen el gobernador del Estado y el presidente de la República en favor de las candidaturas de sus respectivas fuerzas políticas, pues aun cuando son políticos responsables, conscientes de que gobiernan para todos, tienen su corazoncito.

Y, desde luego, al menos en el caso de la posible alianza PAN-PRI-PRD -en orden de registro- habrá que ver qué hacen o dejan de hacer quienes ya fueron nombrados coordinadores de sus respectivos partidos políticos, y Ana Lilia Herrera, que mostró públicamente sus aspiraciones en el tricolor e hizo público un mensaje que ha dejado más conjeturas que certezas.

Hasta aquí las reflexiones de los think tankers.

El arriba firmante, que se deja llevar por la lógica -y por eso ve campeón al Toluca, aunque todos saben que es cruzazulino-, piensa que el tiro seguro será entre Alejandra del Moral y Delfina Gómez. Que las veremos en la boleta electoral del año 2023.

Por lo pronto las coordinadoras han arrancado los rounds de sombra, a ocho meses de distancia de la elección. Cada una en reuniones con los militantes prominentes de sus respectivas fuerzas políticas, rompiendo lanzas contra su visible adversaria. Como en esas ceremonias de pesaje, donde los púgiles se dicen hasta aquello de que "tu abuelita lava ajeno"...

Se puede presagiar que será un agarrón de muy padre y señor mío, por muchas razones. Incluyendo el hecho de que el PRI -y sus antecesores- es el único partido político que ha gobernado esta entidad federativa llamada México. Y que para Morena la ambición electoral más grande es ganar la gubernatura mexiquense.

Director del noticiario Asi Sucede de Grupo Acir <u>Toluca</u>, Mall: <u>feloonreagmall.com</u>, Twitter: @FelipeGiz.

El Heraldo Edoméx p. 2



Buen augurio para el presupuesto

Dice Maurilio Hernández, líder de la bancada de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso, que este año sí podría estar aprobado a tiempo el presupuesto del año que viene, lo que abre una luz de esperanza, luego de que los dos anteriores empezamos el año sin una definición.

El trabajo de gobiernos municipales y del estatal sufrieron graves afectaciones por el retraso de la aprobación y con ellos los beneficiarios de programas, los planes de los gobiernos y, por supuesto, los empleados gubernamentales.

Lo cierto es que en 2023 tendremos proceso electoral para renovar al gobernador mexiquense y, hasta ahora, buena parte de la guerra política se trasladó al Congreso, por lo que preocupa que esta se extienda a la discusión del presupuesto

Esperemos que en esta ocasión los diputados tengan la responsabilidad de comprender que la competencia política va en otro lado.

Por lo pronto, ya el secretario de Finanzas se reunió con todos los grupos parlamentarios para despejar dudas y explicar detalles, de manera que se espera que no haya problemas este año.

Preparativos

Mientras tanto, los partidos políticos avanzan en los preparativos rumbo a la elección del año que viene.

Todo parece indicar que, como se preveía, serán dos grandes bloques, de un lado Morena y sus aliados, del otro, PRI, PAN y PRD.

Por lo pronto, ya ambos grupos trabajan en los preparativos internos para ayanzar.

De entrada, este jueves Alejandra del Moral presentará el equipo que habrá de acompañarla en sus trabajos los próximos meses y que seguramente se encargará de los preparativos y la campaña.

No hay que olvidar que luego del anuncio de los trabajos de negociación parala alianza, la priísta acudió a algunos informes panistas y se tomó fotos con los liderazgos de los dos partidos aliados. Ya se verá a quién integran en los equipos de campaña.

No cabe duda que la elección de gobernador esta vez trae novedades interesantes. Tal vez nos de más sorpresas.

Por lo pronto, aún hay mucho qué decir, falta ver terminadas las coaliciones, aún no se concreta de qué lado jugará el Verde y está pendiente la negociación del PRI con Zepeda y Movimiento Ciudadano.

Además, habrá que ver cómo se conforman los equipos y qué tipo de negociación hace cada bando.

Así las cosas, se acerca el fin de año y con ello, el arranque formal del periódo electoral.



a semana pasada se publicó y circuló la encuesta elaborada el 22 de noviembre por la empresa encuestadora Massive Caller en el Estado de México y en ella destacan dos datos importantes de cara al proceso electoral de 2023:

Primero. Que si hoy fueran las elecciones la opción más votada sería Morena con una intención de voto del 41.3 % mientras que la coalición que pudiera estar integrada por PAN-PRI-PRD, obtendría el 38.7% de los sufragios, sin tomar en cuenta el nombre de candidato o candidata que encabece la Alianza por el Estado de México.

Dos. A la pregunta de Massive Caller "Quién cree que debería ser el candidato para gobernador del Estado de México", resulta muy interesante que se haya encuestado al Partido Verde sin la alianza con Morena en la entidad, y que en una supuesta definición en la Alianza por el Estado de México donde Enrique Vargas Del Villar fuera el candidato, y José Alberto Couttolenc Buentello, el candidato del PVEM, éste cuenta con una intención de voto del 43.2%, contrastante con el 7% de intención de voto para el Verde si éste se mide sólo.

Quizá por esa razón ayer Horacio Duarte Olivares en una entrevista, afirmó que el Partido Verde Ecologista de México, irá en Coalición con el Movimiento de Regeneración Nacional en el Estado de México.

Más allá de los supuestos y tomando en cuenta que el tiempo para el registro de alianzas electorales y el registro de candidatos todavía tiene muchas semanas por delante, resulta altamente interesante el movimiento que las dirigencias nacional y estatal del PVEM están haciendo en el Estado de México.

Este fin de semana José Alberto Couttolenc inició una nueva campaña de medios y su nombre, así como su rostro y la imagen de su partido se pueden ver en algunas de las principales vías de comunicación de los municipios mexiquenses.

Es una jugada política interesante la de José Alberto Couttolenc. La medición de Massive Caller le permite hacerse notar como un personaje que ha crecido en imagen y tamaño político. Sabe que el Alejandra Del Moral y la Alianza por México están a la búsqueda de Movimiento Ciudadano para sumarse a su causa, pero sabe también que eso no va a suceder y ya salió Dante Delgado a decir que MC y Juan Zepeda irán solos a las urnas el próximo año.

Por ello, la definición del PVEM será determinante como fiel de la balanza. Recordemos que en la elección en la que resultó vencedor Alfredo Del Mazo Maza, en 2017, la aportación del partido verde pudo hacer la diferencia en el triunfo de una cerrada elección. Y la razón por la cual esta agrupación política no continuó sumada al actual gobierno estatal, es porque, se dice, el PRI y actores políticos de la actual administración, no cumplieron a las dirigencias estatal y nacional del PVEM con las posiciones acordadas. Esa es la aparente razón por la cual, en las posteriores elecciones del estado de México decidieron ir sin el PRI.

Sin embargo, el crecimiento de la imagen del dirigente estatal y su medición por separado, le dejan ver a Morena que son muy necesarios en el proceso electoral de junio próximo, si realmente buscan ganar la elección constitucional.

Pero el mensaje no es sólo para Delfina Gómez Álvarez o Mario Delgado. También podría ser un coqueteo para la alianza que en el plano nacional se ha retomado y que en el Estado de México tendría la posibilidad con el Verde de ganar la elección, lo cual se ve altamente improbable dada la desconfianza de éstos al actual gobierno estatal.

Sin embargo, si con Morena los acuerdos no están debidamente formalizados, estaríamos ante la posibilidad de que en la candidatura de José Alberto Couttolenc, el verde sea el tercero en discordia e incline la balanza, a un precio al que no le han llegado.

LA PATRONA LA IMPLACABLE

- Irreconocible Alita; "vuelve a ser del PRI" Arremeten nuevamente vs Salaria Rosa Demuncian despidos injustificados en Montejio Cifras irreales de delincuencia en Ecatepec Hermanamiento legislativo Edomex-Bulgaria
- Hermanamiento legislativo Edomex-Bulgaria

 Alito ya le tuvo miedo a su cita con la historia.

 "Reflexiono?...¿Antepuso su representatividad partidista
 a situación persona!?...¿Quien lo hizo recapacitar de su
 postura en favor de Morena, y ahora se acordo que es, antes
 que nada, es hasta hoy en día, el líder del PRI nacional?...¿O
 le dolieron los señalamientos de traidor, esquirol, o vende
 conciencias, que le han reprochado muchos pristas?...

 "Y es que ahora, de un tiempo corto hacia acá, se volvió
 a poner la camiseta tricolor, y la de la posible alianza con
 PAN y PRD, para elevar ahora si la voz, y defender al INE
 e ir en contra de la Reforma Electoral...

 "El también diputado Alejandro Moreno (Alito),
 inesperadamente retomó su pagel de prista, para señalar que
 su bancada en el Congreso federal, rechazará en el pleno, la
 aprobada iniciativa en consisiones, de la reforma que trae el
 sello de Palacio Nacional..

 "Sabemos que le costará mucho trabajo el reconciliarse
 con su militancia y simpatizantes del Revolucionario
 Institucional, aunque todavia está a tiempo, sobre todo para
 impulsar también la le y reglamentaria para los Gobiernos
 de Coalición, misma que ya tiene luz verde en el Estado
 de México...

 "Se acercan nuevamente los tiempos electorales en el

- de Mexico...

 Se acercan nuevamente los tiempos electorales en el Estado de México, y nuevamente los partidos de oposición al actual gobierno de la entidad mexiquense, apelan a que es un programa partidista con el fin de beneficiar a las amas de casa para captar su volo en los comicios de junio del próximo año...

 "Ya hubo intentos de imitar su servicio social, con plásticos que no funcionaron, porque consiste en apoyar a un sector vulnerable de la población, que nunca habia sido tomado en cuenta...

 "Hoy en día, y lo reptie constantemente el mandatario el Edomex, Alfredo del Mazo, "es un reconocimiento a la labor que realizan las mujeres del hogar, para sacar adelante a sus familias...

 "Ya son hasta el momento más de 600 mil mujeres de los 125 municipios del Edomex, que reciben el Salario de los 125 municipios del Edomex, que reciben el Salario

- los 125 municipios del Edomex, que reciben el Salario Rosa, cifra que crece día con día, hasta el final de la actual
- Rosa, citra que erece dan con dia, inasia el inital de la actual administración..

 En su últi.ma entrega, en la región de Zumpango, el programa abarcó casi 20 municípios mexiquenses, en donde se entregaron más de 7 mil plásticos, para que el mismo número de mujeres tengan la opición de invertir el recurso otorgado, para la educación de sus hijos, para el transporte cotidiano, o bien, para mejoras en sus hogares...
- ... Resulta que no todo lo que brilló es oro, durante la marcha del domingo pasado, en apoyo al Presidente López Obrador...

 ... Dentro de los "contingentes" que estuvieron presentes, hubo un indeterminado grupo de personas que protestaron incluso, porque les están cerrando sus fuentes de trabajo, en organismos y dependencias que tienen que ver con el propio gobierno federal.

 ... Ahí, en el mismo Zócalo de la CDMX, trabajadores de la sucuestac de la "sucuestac de la "sucuestac".
- ... Ahi, en el mismo Zócalo de la CDMX, trabajadores de 18 sucursales de la "Institucción de Asistencia Privada, Nacional Monte de Piedad" (NMP) desfilaron para protestar porque fueron separados de su trabajo, aim por encima de los estatutos que rigen su contrato colectivo de trabajo...... No conforme con ello, los ex empleados que suman un total de 2,500 trabajadores denunciaron que los directivos de

- total de 2,500 trabajadores denunciaron que los directivos de NMP, sin previo aviso, quieren que acepteu una liquidación fuera de la ley, a su conveniencia...

 ... El periodista Fernando Fuentes recopiló el sentir de varios de los afectados, quienes no solamente son de la CDMX, sino también de varias entidades del país, que también flegaron a su trabajo, pero les fixe impedido el paso a su Una raya más al tigre para la Cuarta Transformación (4T), en donde se asegura que cada día hay menos desempleados Lo grave del asunto es que se aproxima el fin de año, y con éstas maniobras de seguro les van a despojar, hasta de su aguinaldo y pago de vacaciones ...
- .. ¿Por qué el alcalde de Ecatepec se empeña en presumir, lo que en realidad no se ha dado?...

- materia de seguridad" (¿?).
- materia de segundad" (¿?) ...

 Hermanamiento legislativo entre diputados del Estado de México y de Bulgaria, permitirá la promoción turística y económica de la entidad mexiquense, así como la reactivación y promoción de convenios de identidad a nivel internacional, de los municipios mexiquenses. ...

 Ahi, el presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Enrique Jacob Rocha, señalo que, a traves de la Comisión de Asuntos Internacionales, encabezada por la diputada Karla Aguilar Talavera, se han logrando hermanamientos con países con los que se tiene afinidad como es el caso de Bulgaria. ...

 En presencia de floricultores mexiquenses, la pristia Karla Aguilar, ponderó que Bulgaria es una de las principales naciones en producir aceite de rossas, mientras que en los municipios de Coatepec Harinas, Tenancingo y Villa Guerreo se encuentran los mejores productores de esta flor. ...

 Claro, habia que aprovechar para que luego, luego, se empezaran platicas del tema, con el propósito de internacionalizar a quienes se dedican al cultivo de la rosa.

Columna 7





Jorge Álvarez Colín

La marcha de AMLO

¡Soberbia! si así fue la marcha del domingo, todos sabíamos que sería soberbia, no por su tamaño si no por la actitud de la mayoría de sus participantes, empezando por el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien, cumpliendo su antojo y amenaza, movilizó cientos de miles de personas en un acto de vanagloría y despótica autocomplacencia.

Incontables los artículos, las columnas y notas referentes a la marcha, sin embargo, veo varias vertientes para el análisis; 1, los motivos, 2, los organizadores y 3 los costos. En cuanto al primero, sabemos que las razones fueron surgiendo poco a poco durante dos semanas en las que las preguntas incómodas, los cuestionamientos, las cifras, las opiniones y los actos de apoyo a posteriori, se convirtieron en una amenaza para el presidente, vio retada su popularidad y ante su narcisismo no pudo más que lanzar una advertencia a quienes osaron manifestarse de manera espontánea, voluntaria y libre, con una bandera muy clara a diferencia de esta otra marcha, que pobremente sólo encontró cobijo en el pretexto de celebrar 4 años de su transformación fallida. Este calificativo no responde a la apreciación personal sino a los datos cuantitativos y cualitativos del gobierno de Morena, esos datos, que no son "otros" más que el reflejo de la realidad del país.

Los organizadores, actores principales de Morena y cercanos a AMLO estuvieron a la caza de los reflectores para mostrar el cumplimiento de sus tareas y salvaguardar sus cabezas. Las corcholatas se mostraron empáticos(as) y accesibles tal y como mandan los cánones políticos, sin escatimar en nada absolutamente, fue el botón de muestra para la elección futura.

Finalmente será especulativo saber cuánto costó esta celebración del presidente, el capricho de las vísceras de AMLO, es el precio que pagamos los mexicanos por haberse empoderado y mostrado el crecimiento de la conciencia de mocrática y participativa de la sociedad, esto fue lo que en realidad despertó su enojo, cólera y arrogancia que lo volverán cada vez más soberbio y altanero.

Pueblo de ciudadanos

LUIS LINARES ZAPATA

alieron a la calle presurosos. con alegría v entrega evidente. Respondieron al llamado de la voz presidencial para testificar su apoyo a la labor desplegada por este gobierno que se enfila en su ruta final. Saturaron avenidas y plazas, tal y como tantas veces lo hicieron en el pasado. En sus marchas anteriores fueron definidos por la incesante búsqueda de adherentes a un movimiento que planteara la firme reconstrucción nacional. Para, a continuación, formar un partido que les permitiera disputar el poder. La-braron, con celo y coraje, una propuesta de futuro que reconocieron como propia y se prepararon para triunfar en la necesaria contienda electoral. Ahora se muestran, con abertura consciente, para proseguir, con consistente empe ño, en continuar lo mucho que ya se ha iniciado. Saben estos ciudadanos que lo propuesto como igualitaria ruta, ahora desde el poder político ya conquistado, es algo que les pertenece, que responde a sus inquietudes y esperanzas. A eso y no a otra aventura se les llamó y persiguiendo esos impulsos caminaron apretujados.

Las muestras de vigorosa salud, de entrega que patentaron en calles de la gran ciudad, pero también en otras adicionales de la República, llevan un claro mensaje inscrito. Y éste habla del deseo, del hecho de ser llamados para ahora patentizar su adhesión a una causa justa. Desean y exigen vivir en una República armónicamente balanceada en su integración. Una República que vaya eliminando la desigualdad, la discriminación y el olvido de los necesitados. Pujan por la justicia que a muchos les falta todavía. Por aquellos que no la han experimentado de manera cotidiana. Tal vez ni siquiera la palpan con obligada certeza, porque han sido permanentemente expresendes.

temente segregados.
Saben y lo reconocen con prestancia, que el Presidente personifica esa fuerza que les responde, que les guía y desean estar cerca de él, en su cercano entorno. Quizá esto implique lo que piensa el filósofo Enrique Dussel sobre el mesianismo de Andrés Manuel. Un mesianismo básico, que apunta al ser escogido como guía por el pueblo. No una imagen construida de palabras altisonantes, peyorativas o enclavadas en retórica vacía, agrandada por los medios de comunicación. Sino un mesianismo trabajado, día y noche desde los lugares donde habita, sufre y sueña el pueblo. Un pueblo emancipado que se viene trasmutando, que se ve, a sí mismo, como un ciudadano con derechos y obligaciones.

Esta marcha, ahora ya famosa (27N), lleva esos y otros significados que la hacen distinta de las que le precedieron. Esta implica el deseo de dar continuidad al modelo distributivo y mostraron que amasan suficiente energía colectiva para lograrlo. Para completar lo que falta, para enderezar lo torcido, perseverar en lo iniciado y para encarrilar la vida organizada por esos rumbos ya inscritos. El Presidente tiene, sin duda,

la capacidad y visión para guiar a esa mayoría de mexicanos que le prestan oídos. Cerca ya espera el cambio de generación. Cerca queda la difícil labranza de una candidatura que asegure el perfeccionamiento del quehacer en proceso constructivo, obligado por el mismo pueblo ciudadano.

La otra marcha (14N) juntó a los que habrán de disputar el poder de conducir a la nación. Ahora ya se conoce quiénes son, lo que quieren y la fuerza que tienen. Son, sin duda, también, un pueblo ciudadano lanzado a la conquista del Poder Ejecutivo federal y a lograr mayorías que le permitan gobernar.

Desean restablecer su lugar perdido. Esta es la realidad democrática del país. Una democracia que, contrariamente a lo pregonado, no está en riesgo. Que es un fenómeno colectivo en proceso, pero con suficiente energía para dar a cada quien lo que merece y puede ganar con su trabajo participativo. No se trata de quitar a unos para poner a otros, sino para, en conjunto y con las contradicciones, oposiciones y la colaboración debida, asentar el futuro anhelado.



Cerca queda la difícil labranza de una candidatura que asegure el perfeccionamiento del quehacer en proceso constructivo, obligado por el mismo pueblo ciudadano

Quizás lo anterior suene un tanto optimista, hasta inocente, tal vez. Pero hay que plantearlo porque a eso obligan los millones que han marchado. Las acciones y logros del gobierno son hechos concretos y palpables aunque se insista, hasta con torpeza, en negarlo desde la oposición conservadora. El volumen de recursos públicos para beneficio popular no son cifras alegres. Han ido directamente a las manos de quienes los usarán en su alivio y trabajos. Se ha iniciado el proceso de rescate de marginados incidiendo en la igualdad. El salario de los trabajadores aumenta con firmeza y el empleo patentiza el esfuerzo de rescate. Las obras de infraestructura ya empujan al sur y le permitirán equilibrar oportunidades. Serán fuente de empuje para labrar su presente.



El beso de AMLO a Sheinbaum

:::: Pocos se percataron, pero el Instante quedó grabado en video. La mañana del domingo, en la marcha del Ángel al Zócalo, mientras una marea humana mecía al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la jefa de goblemo, Claudia Sheinbaum, el mandatario escuchó algo que le hizo soltar una car-



AMLO y

cajada, se acercó a doña Claudia y la plantó un beso en la mejilla. Cerca de ellos, el secretario de Gobernación era testigo de la escena. Atrás también pudo observaria el coordinador de los diputados, ignacio Mier. Delante de ellos iba el hijo del Presidente, Andrés Manuel López Beltrán. Nos hacen ver que esta vez, el

resto de las corcholatas presidenciales no podrán reclamar piso parejo, pues en México no se acostumbra que los miembros del gabinete se besen en la metilla con el Presidente.

Los guardias del Presidente en la marcha

:::: Nos comentan que quienes no tuvieron un domingo tranquilo fueron los exintegrantes de la Ayudantia del presidente Andrés Manuel López Obrador. Los funcionarios tuvieron que regresar por un día a sus funciones de resguardo. Bañados en sudor, y visiblemente cansados, se pudo ver a Almendra Lorena Ortiz Genis, directora Normativa de Administración y Finanzas del ISSSTE; a Armando Zazueta Rey, titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la Sedatu; a Estefany Correa, superdelegada de programas para el Blenestar en la Ciudad de Médico, entre otros. Literalmente, estos funcionarios se ganan sus altos puestos con el sudor de la frente, y del resto del cuerpo.

Monreal, un rompimiento costoso

:::: Nos dicen que pese al ambiente adverso que enfrenta, el senador Ricardo Monreal no piensa renunciar a la coordinación de la bancada de Morena, pues siente que ha cumplido con sus responsabilidades legislativas. Por su parte, los duros o radicales de su grupo parlamentario aseguran que no lo van a correr ni a destituir, por lo que esperarán que los reacomodos se den de forma "natural". Lo cierto es que la salida de Monreal de la fracción de Morena vendría acompañada de una desbandada de senadores afines, lo que mermaría al grupo oficialista. Eso lo tienen claro en Morena, y prueba de ello, es que ayer, en los pastllos del Senado, cuando se encontró con Germán Martinez, el vocero de los morenistas, César Cravioto, negó que estén preparando el derro-camiento de su coordinador: "No vamos a ayudar a engrosar las filas del Grupo Piural ni de Movimiento Cludadano", le remarcó,

Los senadores de Morena que no marcharon el domingo

:::: El vocero de la bancada de Morena en el Senado, César Cravioto, afirmó que más de 40 senadores de su grupo parlamentario marcharon el domingo para apoyar al presidente López Obrador. Si esta cifra es correcta, entonces habría que preguntar por qué no participaron los otros 20 legisladores oficialistas, pues la fracción tiene 61. Hasta ahora solo se sabía de Ricardo Monreal, que no asistió por viajar a España a la Reunión Interparlamentaria. Incluso, el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Héctor Vasconcelos, se bajó del pertiplo alegando prioridades. Es evidente que alguien tomó nota, y pasó lista. ¿Veinte senadores pronto serán acusados de tralción?



Un problema llamado Harfuch

mar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la capital del país, está políticamente enrachado: hoy por hoy, las encuestas lo colocan como el mejor posicionado para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Eso representa un grave problema para la oposición... pero también para Morena.

El problema para Morena es que García Harfuch no es de los que ellos consideran "puros": no es militante, no viene del obradorismo más recalcitrante ni estuvo años con la izquierda en la lucha por el poder. Peor aún: García Harfuch es un policía de carrera que trabajó para el gobierno de Felipe Calderón y escaló a posiciones del más alto mando con Enrique Peña Nieto. Los más radicales morenistas lo señalan por supuestamente ser parte de la escuela de Genaro García Luna y lo han atacado porque la investigación del propio gobierno de López Obrador sobre el caso Ayotzinapa lo involucró en el lodazal. Quizá el primero que ve a Harfuch con recelo es el propio presidente de México: cuando fue víctima de un brutal atentado, el presidente no lo visitó en el hospital y se refirió con frialdad al asunto en la conferencia mañanera.

Está claro que los que mandan en Morena no quieren a quien hoy aparece como su mejor ficha para la Ciudad de México. Los "duros" que tienen secuestrado al partido oficial prefieren a Rosa Icela Rodríguez, amiga íntima casi familiar del presidente AMLO y hoy secretaria de Seguridad federal. O a Martí Batres o Clara Brugada. Esos sí tienen el pedigrí. Harfuch es funcionario consentido de Claudia Sheinbaum, pero no me queda claro si tan consentido como para hacerlo su sucesor. En cualquier caso, ella podrá opinar, pero la decisión es del presidente. Así que la posición de García Harfuch en las encuestas lo ha metido en un aprieto.

Es obvio que Omar García Harfuch también representa un grave problema para la oposición: trabaja en el gobierno al que quieren vencer y va arriba en las encuestas. Pero, además, si llega a ser el candidato morenista al gobierno de la Ciudad de México, es capaz de hablarle a un sector de la sociedad que la oposición considera

que tiene en la bolsa. García Harfuch no se ha confrontado con alcaldes de oposición, ha mantenido una posición política discreta y enfocada en los temas policiacos, no está peleado con las clases medias ni mucho menos con los empresarios, quienes incluso podrían apoyarlo en su campaña pues lleva con muchos una gran relación, a raíz de sus funciones de brindar seguridad en la ciudad donde viven algunos de los más acaudalados hombres de negocios del país que suelen pedirle ayuda.

Por su perfil, Harfuch parece más un candidato de un partido de oposición a Morena... pero trabaja en un gobierno de Morena. Eso abre el abanico para él, si decide coquetear con ambas esquinas. Pero complica las decisiones para los dos lados.

historiasreportero@gmail.com

El problema para Morena es que García Harfuch no es de los que ellos consideran "puros": no es militante, no viene del obradorismo más recalcitrante.



9 preguntas que dejan la marcha y la contramarcha

¿Por qué en la marcha ciudadana del 13 de noviembre para defender al INE no vimos filas de autobuses; metrobuses y otros vehículos llevando a gente a participar?

2. ¿Por qué no hay fotos ni videos de gente vestida con chalecos del gobierno dando dinero a los que acudieron al Monumento a la Revolución el 13 de noviembre?

3. ¿Por qué a diferencia de lo ocurrido con la contramarcha, no hay acusación de amenazas o condicionantes de los que se vistieron de rosa el 13 de noviembre y se presentaron en Reforma al grito de "¡El INE no se toca!"?

4. ¿Por qué el 13 de noviembre no hubo quien pasara lista y el 27 de noviembre, día de la contramarcha, sí? 5. ¿Por qué no hay muestra de que en la marcha en defensa del INE se repartieran bolsas con desayunos y en la del 27 de noviembre sí?

6. ¿Por qué los canales 11, 14, 21 y 22 –que conforman el Sistema de Radiodifusión– transmitieron la contramarcha completa del 27 de noviembre, pero ignoraron las que ocurrieron el 13 de noviembre en la CDMX y otros puntos del país en defensa del INE?

7. ¿Por qué decidió el presidente López Obrador y sus habilitadores mostrar sin recato y con total descaro el uso de recursos públicos para su contramarcha?

8. ¿A quién quiere engañar el presidente López Obrador cuando paga millones de pesos del erario para saciar su ego? 9. ¿Es realmente el presidente un imán para sacar a ciudadanos a tomar las calles o ya solo lo logra mediante carretadas de dinero?

Estas son sólo nueve de las preguntas que deja la marcha del 13 de noviembre y su comparativo con la contramarcha del 27, pedida por el presidente López Obrador y organizada por todo el aparato del Estado.

Lo que deja en claro esta marcha es que el presidente está nervioso por las posibilidades que tiene su proyecto de trascender el 2024. Ha querido vender la idea de que el triunfo de Morena en las próximas elecciones estatales y en la presidencial es inevitable, pero es evidente que los ríos de personas que vio salir a las calles a defender al INE el 13 de noviembre lo pusieron a la defensiva.

Su reacción ha desencadenado el fortalecimiento de una oposición que estaba pasmada, mermada y casi inexistente. En la encuesta hacia 2024 publicada, por este diario ayer, Morena sigue siendo fuerte, pero ya no inalcanzable. La suma de los porcentajes obtenidos por los partidos de oposición se queda a 5 puntos de la obtenida por Morena y sus aliados.

En el Legislativo, la insistencia en una reforma electoral que quiere fortalecer solamente a Morena a costa de todos los demás partidos ha dado un nuevo impulso al bloque opositor.

Una reforma que, por cierto, el presidente parece no entender. Ayer en su mañanera AMLO repitió que "el bloque conservador va a impedir la reforma porque no quiere que haya menos diputados, menos senadores, quiere seguir manteniendo a los plurinominales". ¿Cómo es posible que diga esto si su reforma electoral busca la reducción de legisladores mediante la desaparición de los de mayoría relativa (los que elegimos los ciudadanos) para quedamos solamente con diputados y senadores plurinominales (los que eligen las cúpulas partidistas al ser los que arman las listas con sus integrantes)?

O el presidente no entiende su reforma o quiere engañar con que busca un ahorro cuando lo que realmente persigue es afianzar el poder de las cúpulas partidistas.

www.anapaulaordorica.com

Su reacción ha fortalecido a una oposición que estaba pasmada.



Montiel, viajera frecuente en la Ciudad de México

:::: Le platicamos que no hay que perder de vista las visitas y eventos en la CDMX que ha encabezado la secretaria del Bienestar del gobierno federal, **Ariadna Montiel**, quien lieva dos días seguidos en actos públicos junto a la



Ariadna Montiel

jefa de Góblerno, Claudia sheinbaum, para informar sobre la renovación de tarjetas para los adultos mayores o becas para las personas con discapacidad. ¿Y el motivo? Dentro de Morena, nos dicen, comienzan a ver a Montiel como una de las corcholatas a la Ciudad de México para 2024. Incluso, nos recuerdan que el propio

presidente Andrés Manuel López Obrador la mencionó, junto con la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez — —quien también tiene visitas seguidas en la capital— y el secretario de Gobterno, Martí Batres. La baraja crece entre morenistas.

En la CDH andan muy contentos

:::: En la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, cuya titular es Nashieli Ramírez, nos cuentan que andan muy con-



Nashieli Ramírez

tentos y no precisamente porque los diputados locales le vayan a dar más recursos para 2023, sino porque en estos días será sede de la 27 Asambiea General y el 26 Congreso de la Federación Iberoamericana del Ombudsperson, donde se reunirán representantes de organismos locales para debatir sobre temas que van des-

de los derechos de las mujeres y de la infancia hasta la movilidad urbana y de las personas en prisión. Veremos las conclusiones.

¿Fumaron la pipa de la paz en el Congreso?

::::: Parece que este año priva la paz entre los diputados del Congreso del Estado de México y el gobierno mexiquense, pues el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)



Maurilio Hernández

y líder de los diputados morenistas, Maurilio Hernández, adelantó que no ven mayor problema con el Paquete Económico que presentó la Secretaría de Finanzas del Estado de México para 2023. Adelantó que incluso entre el 15 y el 18 de diciembre podría quedar aprobado en el pieno y eso es buen augurio para el go-

bierno mexiquense, ante el año electoral para definir al sucesor del gobernador priista Alfredo del Mazo. Ahora, a esperar que se cumpla y no se alargue la aprobación hasta los primeros días de enero de 2023.



La venganza de los 300 tamales

::::: A quien no le gustó que le cobraran en público, nos platican, es al alcalde de Pijiliapan, Chiapas, el morenista Carlos Alberto Albores, pues luego de confirmar que sí debía, desde hace más de un año, el pago de 300 tamales que ofreció durante su campaña,



Carlos Alberto

Ana Gabriela Martínez, la cocinera y quien también era odontóloga en el DIF, fue despedida. Todo apunta, nos dicen, a que el morenista no soportó que la agraviada lo acusara en un evento del gobernador Rutilio Escandón (Morena), y no conforme con correria y lavarse las manos diciendo que no fue responsable del

despido, emprendió una campaña de desprestigio contra la odontóloga, al acusar que sólo llegaba a "dormirse"... pero al final ¿quién puede confiar en un político que no paga ni los tamales que "regaló" en campaña?

Diferencias horarias y legislativas

:::: Entre Jalones, nos narran, se la lievan las diputadas federales chihuahuenses Andrea Chávez (Morena) y Daniela Álvarez (PAN), luego de que se aprobó la homologación del horario de invierno con Estados Unidos en los municiplos fronterizos del estado. La razón, nos explican, es que entre ambas se desató una lucha de egos para ver quién hizo más para lograr dicha medida, siendo la más cercana al triunfo la diputada Chávez, quien apareció junto al titular de la Segob, Adán Augusto López, presentando la solicitud para que fuera publicado en el DOF. ¡Qué tal!

Por fin se inicia el "Mayito Fest"

:::: En San Juan Sabinas, Coahufla, nos comentan, las miradas están sobre el inicio, este
miércoles, del "Mayito Fest 2022", una pachanga de tres días con música en vivo y comida gratis, para celebrar el cumpleaños del
alcalde morenista Mario Alberto López,
quien es conocido por ser amigo de la flesta y
de las copitas de más, incluso, entre semana.
En este sentido, nos dicen que la razón de
tanta expectación es que se presume que el
magno festejo correrá en parte con cargo al
erario, además de que se realizará en horas
laborales, por lo que mientras el edil celebra
con unas frías, hay otros que lo mantendrán
en la mira. Pues, ifelicidadesi

BEATRIZ PAGÉS

Elfracaso

V einticuatro horas después de la apoteósica contramarcha, el gobierno entró en estado de emergencia.

Si blen, la reforma electoral del presidente ya está muerta, su Plan B también huele a funeral. De ahí, la decisión del coordinador del grupo parlamentario de Morena, Ignacio Mier, de aplazar la votación para el martes de la próxima semana.

El régimen comienza a resquebrajarse y el presidente lo sabe. Por eso la necesidad de organizar una marcha, una farsa populista y demagógica organizada por un caprichoso mandatario que se niega a aceptar la realidad.

Desde el Zócalo — y en respuesta a supuestos espontáneos — aventó la culebra: "¡No a la reelección, que somos maderistas!". Lo cierto, es que el multimillonario y cínico acarreo era para dar un ciaro mensaje: cueste lo que cueste, tenga que recurrir a lo que tenga que recurrir, impondré el triunfo de Morena en el 2024.

En el templete del Zócalo no había un Jefe de Estado. Era el autócrata demagogo, el merolico de aldea, imponiendo la versión de un país inexistente. Era la mala caricatura de un Díaz Ordaz, un Luis Echeverria o un López Portillo tratando de ocultar el desastre nacional con verdades a medias, mentiras completas y cifras opacas.

López Obrador ordenó meter mano a las arcas públicas para arrastrar hambre y pobreza a la marcha. Era el César romano estrellando sobre el cuerpo del macliento el fuete de la amenaza y la extorsión para que las masas llenaran la plaza pública y gritaran loas al emperador.

La noche del 27 de noviembre —ya en la soledad—, parado frente a un espejo y con la "corona" vencida tuvo que haber reconocido su fracaso. Que la suya no fue una marcha ciudadana, sino burdamente fabricada, hechiza e llegitima, sin alegría ni pasión, donde hubo miedo sumisión y finetimiento.

do, sumisión y fingimiento.

Pese a la calidez del sol, los nubarrones cubrieron la Plaza de la Constitución cuando a miles de kilómetros del centro político del país, el coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Senadores, anunciaba que buscaría ser candidato a la Presidencia de la República por la oposición.

La noticia —lo quiera o no reconocer López Obrador — representa el peor cisma de su movimiento. Pone en evidencia el declive de su proyecto político. Implica el inicio del desgajamiento de Morena y la atomización deun seudo partido que dificilmente mantendrá su unidad si Monreal logra ser candidato a la Presidencia.

En el Zócalo ya no estaban los 30 millones que votaron por él. Los arrepentidos, los decepcionados, las víctimas de su régimen ya forman parte de la "marea rosa". El temprano abandono del acto, los espacios vacíos, el hartazgo por un discursos trillado y repetitivo, dejó ver la soledad de un rey que sólo sueña con ser rey.

López Obrador ha logrado construir la narración de un país ficticio que solo existe en su imaginación. La contramarcha le puso la verdad en frente: ya no eres, lo que un día, creiste ser.

En el templete no había un jefe de Estado. Era el autócrata demagogo, imponiendo la versión de un país inexistente.

JOSÉ ANTONIO CRESPO

Marcha de Estado y el efecto chachalaca

ay indicios de que el llamado fenómeno "Chachalaca" podría volverse a repetir en alguna medida de aquí a 2024. Como se recordará, siendo López Obrador jefe del gobierno capitalino se perfiló muy pronto como posible ganador para 2006.

Fox intentó detenerlo con el torpe desafuero (pues al margen de la infracción cometida por AMLO, políticamente eso estaba claramente perdido).

Pero incurrió en varios errores de campaña como no haber asistido al primer debate, pero sobre todo utilizar un discurso estridente, descalificar a todos los empresarios sin excepción de evasores de impuestos y confrontar directamente al presidente (¡Cállate chachalaca!).

Desde el inicio del proceso me pareció que eso lo iba a afectar, y así lo comenté con algunos de sus allegados.

Les dije que por ese camino AMLO perdería a los votantes moderados, que son determinantes. Me respondieron que eso sería sólo al principio para afianzar a su voto duro, y más adelante moderaría su discurso.

Pero no ocurrió así, y en efecto empezó a perder votantes de manera constante. Y así se llegó al final en empate técnico, por lo cual cualquiera de los dos punteros podría ganar, pero sin duda sería por estrecha ventaja.

De ahí su necesidad de acusar un fraude de 10 puntos (con un punto que hubiera demostrado habría bastado). Después, con su litigio poselectoral perdió incluso a muchos de quienes por él habían votado (les comenté a José Agustín Ortiz Pinchetti y a Manuel Camacho que con tales ocurrencias perdería también la elección de 2012, y ellos dijeron estar de acuerdo, pero que AMLO oía sólo a los radicales). Y así sucedió.

En 2018 mucha gente pensaba que AMLO tampoco ganaría, que se tropezaría con su radicalismo y estridencia, como en 2006. Pero las condiciones habían cambiado mucho; ahora por el hartazgo hacia el PAN y hacia el PRI, AMLO estaba blindado de sus propios excesos.

Lo que consideraban su techo electoral (35 % hasta 2017), en realidad era su piso. Ese blindaje lo ha mantenido esencialmente, si bien muchos de sus seguidores y votantes sí se han apartado al constatar que no era lo que ellos pensaban (cada vez más).

Al atacar sin parar a sectores que lo respaldaron en su momento (clases medias, médicos, feministas, víctimas de la violencia, académicos y científicos, etc), muchos de ellos se le han distanciado.

Una señal clara de eso fue la votación capitalina en 2021, y otra el éxito de la marcha por el INE.

Tan es así que AMLO se vio compelido a demostrar también en las calles que la gran mayoría sigue estando con él.

Y debe recordarse que ni la popularidad ni las plazas llenas se traducen en automático en votos. En la contienda federal de 2021 Morena obtuvo, no el 65% de votos del padrón como indicaría su popularidad, sino sólo el 18%, y con sus aliados, el 23%.

Así pues, al respaldo genuino de sus 'leales ciegos' (como él los desea, según dijo), los más moderados y menos incondicionales podrían abandonarlo en grado suficiente como para poner en riesgo el triunfo de Morena en 2024.

AMLO se ha radicalizado en decisiones y discurso, y lo hará aún más en lo que falta para la elección presidencial. Pero quizás eso podría más bien retirarle apoyos a su partido.

Desde luego Morena podría aún triunfarsi la oposición no logra forjar un frente único. Y es que la 'marcha del Ego' también nos confirma que AMLO hará lo que pueda (por las buenas o las malas), para garantizar el triunfo de su partido. ●

Analista. @JACrespo1

JOSÉ GONZÁLEZ Morfín

El poder se gana con votos, no con reformas a modo

a propuesta de reforma electoral, a través de leyes secundarias, no ha logrado consolidarse esta semana debido a la falta de acuerdos entre Morena y el PVEM, pues el primero no tiene el número de votos suficientes para sacar adelante ese amenazante proyecto.

Sin embargo, posponerio una semana como lo han anunciado, debe ser espacio para cerrar filas en torno a un instituto como el INE el cual pretenden transformar a modo para los retos electorales que se avectnan.

Como lo he reiterado, el Poder Legislativo en México no puede estar subordinado a otro Poder como el Ejecutivo. El Legislativo debería ser un verdadero contrapeso para frenar los excesos y arbitrariedades del Poder Ejecutivo. Independientemente de lo que suceda, los legisladores de Morena y sus aliados, están escribiendo una de las páginas mástristes en la historia del Congreso en México porque sus consecuencias afectarán el sistema democrático de la nación.

La agresión en contra del INE ha superado todo lo imaginable. Desde el inicio de la actual administración hemos visto cómo actores políticos destacados han tratado de minar la capacidad del INE para acometer tareas importantes que tienen que ver con el cumplimiento de sus obligaciones constitucionales, ataques y amenazas han sido una constante. En momentos como éste no podemos dudar, es hora de defender nuestras instituciones porque así defendemos nuestra democracia.

En los últimos 30 años, nuestro país ha logrado indudables avances democráticos, que no se dieron por voluntad exclustva o predominante de un partido político, sino por la voluntad de los que queremos un México mejor. Los avances democráticos que hemos logrado son resultado de un largo camino de cambios que han costado vidas, tiempo y múltiples esfuerzos. Es un camino que no debe tener retrocesos. En la continuidad del fortalecimiento de nuestras instituciones y cultura democráticas, está el camino de México.

La campaña electoral del 2024, como lo pudimos constatar con la marcha que encabezó el Presidente de la República el pasado domingo, ya comenzó. Digamos no a una reforma electoral en este momento. Estoy convencido de que el poder se debe ganar en una elección y no en una reforma electoral.

Abogada.@jglezmorfin

JOSÉ CARREÑO CARLÓN

Desmesuras de un jefe de Estado contra el Estado

. Desmesura del Estado contra el Estado. En las movilizaciones de masas de los regímenes populistas, como el de acuí, escenificadas por el jefe del Estado, su carácter extraparlamentario suele devenir un golpe contra un órgano del Estado: el Poder Legislativo. Asociado esto a los golpes y sumisiones a otro órgano hoy semiautónomo del Estado: el Poder Judicial, y al amago incesante a otro más: el sistema electoral independiente, se estaría prefigurando una desmesura autocrática: un golpe a la Constitución por parte de un jefe de Estado en guerra contra el Estado constitucional democrático que encabeza. Ello estaría muy cerca de algo también llamado autogolpe en la literatura política.

2. Desmesura contra la Constitución. Por otra parte, a las movilizaciones desafiantes del bloque político dominante se les ha llamado 'extraparlamentarias', precisamente por llevar a las calles las causas excluidas de la lucha parlamentaria. Fue el caso de las revoluciones juveniles del 68. Y tan recientemente como dos domingos atrás, los efectos de una movilización ciudadana extraparlamentaria tienen al borde de la derrota a una abyecta mayoría parlamentaria, en defensa de la democracia amenazada por una iniciativa presidencial de reforma a la Constitución. Y, en otra desmesura, el presidente pretende ahora resumar sus contenidos en leyes secundarias contra la Constitución.

3. Desmesura del engaño. Hubo un ánimo engañoso desde la frase previa a la lectura de su 'informe' del domingo. Su rotundo ino! a la reelección fue motivado por el reclamo de reelección surgido de un coro de leales colocados frente al presidente. Era imposible esperar de ellos, como se vio adelante, una consigna no concertada con los mensajes del principal. Y es que la reelección requeriría una re-

forma constitucional más inviable que la rechazada por legiones de ciudadanos y la oposición legislativa para acabar con el INE. Pero el tongo de la reelección le dio pie al presidente para negar como gracia magnánima tal pretensión. También le sirvió para distraer a algunos medios con un tema sin sustancia. Pero, sobre todo, para alejarse de la maldición del reeleccionismo arraigada en el imaginario mexicano desde el asesinato de Obregón y así avanzar en el proyecto de perpetuación en el poder por otros medios, igualmente maldecidos, habría que recordarlo, tras el maximato de Calles.

4. Desmesura transexenal. En su larga perorata, el presidente dio un paso más en este sentido, al imponerle desde ahora la continuidad de su régimen y su bandera de campaña el 'humanismo mexicano' a quien él elija como candidata o candidato a sucederlo. Pero en el curso de la arenga, cayó sobre el Zócalo un alud desmesurado de afirmaciones presidenciales con datos equívocos, imprecisos y abiertas falsedades, que hizo huir a grupos de asistentes de nuestra plaza mayor, por la larga espera, la inclemencia del sol y la longitud del discurso. La desmesura del acarreo crea la percepción de un régimen imposible de enfrentar.

Pero quizás también para ponerse a salvo de la intoxicación con las cuentas del gran capitán.

5. Desmesura, intimidación y control de la comunicación. La desmesura del acarreo tiene en estos regímenes una función intimidatoria e inhibitoria de la acción ciudadana, porque crea la percepción de un régimen invencible, imposible de enfrentar. Sirve además de 'aval' para el incontrastable apovo que arrojan los sistemas electorales controlados por los gobiernos, como el propuesto en la iniciativa presidencial. Y el círculo se cierra con la saturación de medios oficiales, oficialistas v. cada vez más, comerciales, con la narrativa de un inconmovible binomio presidente-pueblo que hace de críticos y opositores del presidente, enemigos del pueblo. Signos premonitorios de un control de los contenidos de radio y televisión, en una espiral de inmovilismo y silencio. •

Profesor de Derecho de la Información, UNAM

RICARDO ROCHA

Padre nuestro que estás en Palacio

Para Héctor Bontlla: maestro del amor y el humor.

f. No me cabe la menor duda de que Andrés Manuel López Obrador se ha convertido en una especie de Dios en la tierra, aunque no sea Presidente de México.

A ver: nadle puede negar que su cartsma, su liderazgo social y el fanatismo de sus seguidores atrajerona cientos de miles —un millón 200 mtl, según su cifra oficial-el pasado domingo para venir a ejercer con él sus diez mandamientos de obediencia ciega; pero también hay un montón de evidencias de una gigantesca manipulación de masas que acudieron por una 11mosna oficial, pagada con nuestros impuestos, o por la amenaza de perder sus empleos, sus aguinaldos o los abonos de control que el gobierno de la 4T les regala mensualmente, también saqueando las arcas públicas, como si éstas les hubieran sido endosadas junto con el poder político; el acarreo -ahora llamado "apoyo"-con mtl o dos mtl camiones es lo de menos, lo doloroso y hasta cruel son los engaños y las amenazasa otrostantos cientos de miles que vivieron la tortura múltiple del domingo; todos, menos uno; el propto Andrés Manuel que, aun con sus achaques que él mismo reconoce, podría realizar un acto como este cada semana, a pesar de las sets horas de recorrido desde el Ángel hasta la concentración en el Zócalo.

Una megalomanía que lo ha llevado a Inventar una nueva doctrina filosófico-política para redefinirse luego de equiparar su 4T con la Independencia, la Reforma y la Revolución: ahora se trata de "El humanismo mexicano"; como si su egocentrismo lo llevara a crear una nueva y original forma de convivencia, que además sea absolutamente distinta y nos aparte todavía más del resto del mundo.

Aquí las preguntas son múltiples: ¿puede un gobierno como el de AMLO autoproclamarse humanista cuando cerró nueve míl estancias infantiles? ¿Cuando retiró los apoyos a refugios para muJeres violentadas? ¿SI provocó miles de muertes en la pandemia por negarse al uso del cubrebocas? ¿Cuando ha matado a tres mil ninos por no daries medicinas contra el cáncer? ¿Cuando se opuso a otorgarles créditos a micros y pequeñas empresas generando millones de desempleados? Qué explicación tiene para el hecho incontrovertible de que -según la estadística oficial y no sus otros datos- hava cuatro millones de nuevos pobres durante su goblerno yal menos dos millones de mexicanos más relegados a la pobre-

za extrema; en otras palabras, que padecen hambre todos los días.

Por ello, hoy dos desgractas oscurecen el hortzonte de la nación:

-Primero, que al actual gobierno no le interesan los grandes desafios de Médoc; solo hacer política y ganar elecciones. Porque quiere perpetuarse más allá de 2024 a través de algún titere o marioneta y, por supuesto, con el apoyo incondicional de las matceadas fuerzas armadas. Todo, a pesar de los magros resultados y de la corrupción que ya es hedionda en toda su decadente estructura y aun en su círculo familiar y de cómplices de gabinete.

-Segundo, es que no tenemos un presidente de México, o de todos los mexicanos. Sino un autoritario del poder que solo gobierna para sus seguidores y ejerce como adversario de todos
los demás. Y que por eso enfureció con la marcha ciudadana
del 13 de noviembre y se organizó su propia marcha.

Vaya paradoja: cada vez más gente y cada vez más solo. Como se fue quedando en el Zócalo. ● Periodisto, don rocho@hotmoil.com